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ЭНЕРГИЯ ДЛЯ ДЕЛА  
И ЛЮДЕЙ
Компания АО «Алатау  
Жарык компаниясы»  
провела запуск важного 
энергетического объекта – 
подстанции «Көкөзек»

В Алматы прошла  
презентация книги  
«Путь женщины» известного 
психолога, гуру в области 
семейных отношений  
Марины Таргаковой 

Экономическая глобализация 
объединяет мировую  
экономику, укрепляя 
взаимозависимость стран
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Где проявляется 
финансовый стресс 
Казахстана 
Индекс финансового стресса АКРА 
для Казахстана в 2023 году демонстрирует 
умеренный рост. В Рейтинговом агентстве 
сообщили, что финансовый стресс 
в целом незначителен и во многом 
обусловлен жесткими монетарными 
условиями, повышающими риск срочности 
и процентные расходы.
Ирина ЛЕДОВСКИХ 

Аналитики отмечают, что стабильно высокие ва-
лютные пассивы корпоративного сегмента, как 

ожидается, отчасти будут нивелированы за счет боль-
шего удержания валютной выручки на фоне отмены 
обязательной нормы ее продажи.

«Базовые риски для экономики связаны с триггерами 
валютного риска, хотя их влияние несколько ослабло. С 
точки зрения дисбаланса активов и пассивов наиболее 
ощутим дисбаланс ликвидности в финансовом секторе. 
Это происходит на фоне более высоких темпов роста 
денежной массы относительно объемов банковского 
кредитования с марта текущего года, а дисбаланс 
преимущественно был связан с долговыми пассивами 
банков второго уровня и ростом процентных расходов», 
– говорится в отчете АКРА.

 Анна ЭЛАС, фото Бориса ЮРЬЕВА

По результатам обсуждения 
глава государства в качестве 

главного приоритета обозначил 
обеспечение населения доступным 
и качественным продовольствием. 
Подчеркнута важность прозрачно-
сти ценообразования на всех стади-
ях производства и реализации про-
довольственных товаров, борьбы с 
непродуктивными посредниками. 
С учетом демографических тен-
денций отмечено, что перспективы 
физической доступности продо-
вольствия неразрывно связаны с 
ростом производительности труда, 
модернизацией сельского хозяй-
ства и отечественной аграрной 
науки.

Актуальным вопросом является 
активизация мероприятий по за-
щите земель от деградации. Также 
востребованы новые подходы к 
системной организации процесса 
обновления парка сельскохозяй-
ственной техники и созданию 
собственного семенного фонда, 
адаптированного к местным ус-
ловиям. Особое внимание уделено 
мерам государственной поддержки 
сферы сельского хозяйства.

– Субсидирование должно ра-
ботать на повышение производи-
тельности в агропромышленном 
комплексе. При распределении 
субсидий следует учитывать реги-
ональные особенности, размеры 
посевных площадей и выбор сель-
скохозяйственных культур, – сказал 
Касым-Жомарт Токаев.

Наряду с этим президент обратил 
внимание на необходимость более 
оперативной реакции на измене-
ния экономической конъюнктуры, 
требующие государственной под-
держки аграриев и предприятий, 
занимающихся производством 
продуктов питания.

Отдельным блоком рассмотрены 
вопросы инфраструктурной под-
держки сельскохозяйственного 
производства (создание рабочих 
мест на селе, повышение эффектив-
ности системы фитосанитарной и 
ветеринарной защиты). При этом 
правоохранительным органам 
поручено продолжить работу по 
противодействию коррупции при 

Самообеспеченность  
продовольствием:
гарантия безопасности
Под председательством Касым-Жомарта Токаева состоялось заседание Совета Безопасности Республики Казахстан, 
на котором рассмотрены системные проблемы обеспечения продовольственной безопасности. В ходе заседания 
правительство, уполномоченные государственные органы отчитались о принятых и планируемых мерах укрепления 
продовольственной независимости страны.

распределении субсидий и земель 
сельскохозяйственного назначе-
ния.

Жизнь не раз доказывала пра-
вильность изречения известно-
го философа Жан-Жака Руссо: 
«Единственное средство удержать 
государство в состоянии независи-
мости от кого-либо – это сельское 
хозяйство. Обладай вы хоть всеми 
богатствами мира, если вам нечем 
питаться – вы зависите от других... 
Торговля создает богатство, но 
сельское хозяйство обеспечивает 
свободу». 

Обеспечение продовольствен-
ной безопасности также обретает 
первостепенную важность на 
фоне обострения геополитической 
ситуации в мире и нарушения 
глобальных цепочек поставок 
продукции и сырья. Поэтому про-
довольственная безопасность, в 
первую очередь, предусматривает 
полную самообеспеченность на-
шей страны основными видами 
сельскохозяйственной продукции. 
А также повышение экономиче-

ской доступности качественной 
пищевой продукции для всего на-
селения нашей страны. 

Рацион питания каждого чело-
века, вне зависимости от его соци-
ального уровня и достатка, должен 
быть полноценным, здоровым и 
доступным. По данным за прошлый 
год, наблюдается положительная 
динамика развития агропромыш-
ленного комплекса республики 
за счет увеличения объемов про-
изводства сельхозпродукции и 
роста посевных площадей. Так, 
объем валовой продукции сель-
ского хозяйства увеличился на 9% 
и составил 9,3 трлн тг. Основным 
триггером роста стало увеличение 
объемов производства продукции 
растениеводства на 15%. 

В республике также реализуется 
ряд проектов в агропромышленном 
комплексе. Например, для даль-
нейшей диверсификации будут 
запущены 65 молочно-товарных 
ферм. Кроме того, совместно со 
Всемирной организацией здраво-
охранения животных проводится 

работа по получению Казахстаном 
статуса благополучия по особо 
опасным инфекциям животных. 
Это позволит расширить рынки 
сбыта и увеличить экспорт мясной 
продукции. Параллельно с этим соз-
дается необходимая инфраструк-
тура хранения сельхозпродукции. 
Уже имеется свыше 1 200 объектов 
хранения овощей и фруктов с общей 
емкостью хранения порядка 2 млн 
тонн. Однако этого недостаточно 
– нужны новые овощехранилища. 
Актуализируется Комплексный 
план по строительству новых и 
модернизации действующих ово-
щехранилищ с учетом реальной 
потребности рынка. 

По итогам заседания главой 
государства правительству и упол-
номоченным органам даны кон-
кретные поручения, направленные 
на укрепление продовольственной 
независимости, повышение эконо-
мической доступности продуктов 
питания и более полную реализа-
цию потенциала отечественного 
агропромышленного комплекса.

Шаги вперед
Развитие – это в первую очередь 
обновление экономического сектора, 
социального сегмента, всех сторон 
жизни казахстанского общества. И новое, 
прогрессивное уже стучится в наши 
двери. 

ПРЕЗИДЕНТ
Глава государства принял министра внутренних дел 

Ержана Саденова. 
Президенту было доложено о работе по обеспечению 

«нулевой терпимости» к правонарушениям и неотврати-
мости наказания, а также по защите прав несовершен-
нолетних и противодействию интернет-мошенничествам. 
Была представлена информация о реализации Комплекс-
ного плана по борьбе с наркоманией и наркобизнесом 
на 2023-2025 годы. По словам министра, силами полиции 
изъято более 31 тонны наркотиков и 79 тонн прекурсоров, 
ликвидировано 39 нарколабораторий.

* * *
Глава государства принял председателя Агентства по 

финансовому мониторингу Жаната Элиманова. 
Президент был проинформирован, что за отчетный 

период обеспечен возврат государству активов на 217 
млрд тенге, а также достигнуто снижение уровня тене-
вой экономики до 18,7%. Правоохранительным органам 
передано 229 аналитических материалов, а также на-
лажена практика блокирования финансовых операций 
наркодельцов. 

* * *
Глава государства поздравил спортсменов с завоеванны-

ми медалями на прошедших Азиатских играх в Ханчжоу. 
Он напомнил, что Ризабек Айтмухан стал первым ка-

захом – чемпионом мира по вольной борьбе из Казах-
стана. На Азиаде в условиях высокой конкуренции наши 
спортсмены завоевали 10 золотых, 22 серебряных, 48 
бронзовых медалей. 

В  работе  форума  принял  участие  Касым-Жомарт 
Токаев. Глава государства в своем выступлении 

отметил,  что тема сегодняшнего форума крайне акту-
альна.  Искусственный интеллект – это уже не научная 
фантастика, а наступившая реальность. 

– На наших глазах разворачивается новая эра. Тех-
нология искусственного интеллекта является такой же 
революционной, какими в свое время были электричество 
и интернет. Она способна кардинально поменять уклад 
жизни человека, автоматизировать многие рабочие 
процессы и создать значительную по своим масштабам 
экономическую ценность. По оценкам экспертов, по-
тенциальный вклад искусственного интеллекта в миро-
вую экономику сопоставим с четвертью глобального 
ВВП. Широкое применение данной технологии может 

стать важнейшим фактором поступательного развития 
Казахстана, – сказал Касым-Жомарт Токаев.

По его мнению, для этого нужно в кратчайшие сроки 
создать все условия для развития искусственного ин-
теллекта. Выступая перед участниками форума, Касым-
Жомарт Токаев обозначил ключевые приоритеты работы 
в этом направлении.

 – Предстоит принять стратегический документ, опре-
деляющий сферу применения, задачи и инструменты 
развития ИИ, – отметил президент. – Это передовая 
международная практика, такой шаг позволит нам задать 
устойчивый вектор технологического прогресса страны. 
Считаю, что прежде всего мы должны сосредоточиться на 
внедрении технологий искусственного интеллекта в таких 
значимых для нашей экономики отраслях, как нефтегазо-

вый сектор, энергетика, сельское хозяйство, транспорт и 
логистика. Искусственный интеллект может в значитель-
ной мере оптимизировать процесс трансформации наших 
городов в полноценные smart city, благоприятные для 
проживания и работы. Большое значение также имеет 
широкое использование возможностей искусственного 
интеллекта при оказании государственных услуг. Здесь мы 
уже добились серьезных результатов. В частности, была 
запущена «Цифровая карта семьи», которая позволяет 
определить уровень социального благополучия граждан 
и проактивно оказывать им государственную поддержку. 
Аналогичный продукт следует внедрить и для бизнеса на 
базе холдинга «Байтерек», который по моему поручению 
уже начал масштабную цифровую трансформацию. 

Обозначены приоритеты развития 
цифровых технологий
В Астане проходит международный форум Digital Bridge 2023.  За последние пять лет форум стал крупнейшей в Центральной 
Азии площадкой для обсуждения последних тенденций и перспектив развития IT-индустрии. В этом году Digital Bridge собрал 
свыше 20 тысяч участников, представителей более 300 IT-компаний, делегации из 30 стран. Традиционно высокий интерес 
к мероприятию подтверждает прочные позиции Казахстана как ведущего цифрового и финтех-хаба евразийского пространства.
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«ОДИН ПОЯС, ОДИН ПУТЬ» – 
ДОРОГА К ОТКРЫТОСТИ

Экономическая глобализация 
объединяет мировую 
экономику, укрепляя 
взаимозависимость стран. 
Ни одно из государств не 
может достичь модернизации, 
полагаясь лишь на себя и 
замыкаясь от внешнего мира. 
Усиление взаимосвязанности 
и взаимодействия необходимо 
для совместного развития. 
Инициатива «Один пояс, один 
путь», уходящая корнями в 
историю Великого Шелкового 
пути, следует духу Шелкового 
пути – миру, сотрудничеству, 
открытости, взаимному 
обучению и заимствованию, 
взаимной выгоде и обоюдному 
выигрышу и с момента своего 
выдвижения носит открытый 
и инклюзивный характер.

04.09.2023. Загруженный товарами поезд, курсирующий по маршрутам Китай-Европа, готовится 
к отправке на Базе китайско-казахстанского логистического сотрудничества в портовом городе 

Ляньюньган, провинция Цзянсу, Восточный Китай. Фотоматериал газеты «Жэньминь жибао» 
онлайн/ Ван Цзяньминь

Жэнь Пин 

Десятилетнее совместное строительство 
«Одного пояса, одного пути» заметно 

усилило взаимосвязанность между страна-
ми и регионами вдоль маршрута, позволив 
им лучше интегрироваться в глобальные 
производственные цепочки, глобальные 
цепочки поставок и ценности и открыв 
более широкие возможности для их раз-
вития. В частности, на Индокитайском 
полуострове железная дорога Китай – Лаос 
открыла Лаосу, внутриконтинентальной 
стране, доступ к морю, что значительно 
упростило передвижение местных жителей 
и активизировало экономику районов 
вдоль линии; в Казахстане, благодаря 
модернизации нефтеперерабатывающего 
завода в Шымкенте, на 90% были снижены 
выбросы загрязняющих веществ и под-
готовлено множество технических специ-
алистов; в Кении железная дорога Момбаса 
– Найроби дала толчок экономическому 
росту на два процентных пункта. 

В рамках инициативы «Один пояс, один 
путь» уже были подписаны соглашения 
о реализации более 3000 проектов со-
трудничества на общую сумму около 1 
трлн долларов США и построены многие 
национальные знаковые сооружения, 
объекты общественной инфраструктуры и 
«памятники» сотрудничеству. Совместное 
строительство «Одного пояса, одного пути» 
открыло новую модель взаимодействия на 
взаимовыгодной основе, превратилось в 
крайне популярное общественное благо 
и важную платформу международного со-
трудничества. Инициатива приносит пользу 
народам разных стран мира.   

Открытость – важнейший двигатель 
прогресса человеческой цивилизации и 
верный путь к процветанию мира. Сегодня 
мир переживает глубочайшие ускоряющи-
еся изменения, а восстановление мировой 
экономики остается слабым. Ни одна 
страна не в силах в одиночку преодолеть 
трудности глобального экономического 
развития. Как отметил председатель КНР 
Си Цзиньпин, интеграция ведет к прогрессу 
экономики, а изоляция – к ее регрессу. 
Только твердо развивая открытую миро-

Железная дорога Аддис-Абеба – Джибути, построенная китайской компанией, соединила столицу 
Эфиопии Аддис-Абебу на западе и порт Джибути на востоке. Это первая транснациональная 

электрифицированная железная дорога в Африке. Фотоматериал/Сунь Жуйбо

вую экономику, делясь возможностями и 
выгодами в ходе расширения открытости 
и достижения взаимной выгоды, страны 
мира смогут вывести мировую экономику 
из кризиса на путь инклюзивного роста и 
общего процветания.

Посредством создания открытых плат-
форм сотрудничества «Один пояс, один 
путь» содействует формированию спра-
ведливой, рациональной и прозрачной 

системы правил международной тор-
говли и инвестиций. Инициатива также 
способствует упорядоченному движению 
факторов производства, эффективному 
распределению ресурсов и углубленной 
интеграции рынков. Благодаря этому соз-
дается благоприятная среда для открытого 
развития, поддерживается и развивается 
открытая мировая экономика, неуклонно 
продвигается вперед экономическая 

глобализация, за счет чего разные страны 
могут извлекать взаимную выгоду, дости-
гать общего процветания и устойчивого 
развития.

Открытость – отличительная черта со-
временного Китая. Китайская модерниза-
ция последовательно продвигается в про-
цессе расширения открытости внешнему 
миру и плодотворного взаимодействия с 
другими государствами. Страны – участ-
ницы инициативы «Один пояс, один путь» 
придерживаются принципов совместных 
консультаций, строительства и совместного 
использования результатов, отстаивают 
подлинный мультилатерализм, решают 
общие дела путем консультаций, в полной 
мере раскрывая свои сильные стороны, 
преимущества и потенциал. 

За десятилетие были достигнуты види-
мые результаты, говорящие о практических 
действиях и твердой решимости Китая 
делиться возможностями своего рынка с 
миром и активно содействовать формиро-
ванию открытой мировой экономики. Это 
наглядно подтверждает, что строительство 
«Одного пояса, одного пути» – не соло 
Китая, а хор стран вдоль маршрута. Это 
также «широкая магистраль», по которой 
КНР и мир делят возможности и строят 
совместное будущее. При условии соблю-
дения принципов диалога, консультаций, 
совместного строительства, совместного 
использования результатов, взаимовы-
годного сотрудничества, обмена опытом, 
заимствования и поиска «наибольшего 
общего знаменателя» этот путь открытости 
будет только расширяться, охватывая все 
больше регионов.

В городе Цюаньчжоу, провинция Фуц-
зянь, Юго-Восточный Китай, где в древ-
ности начинался Морской Шелковый 
путь, разнообразные украшения в храме 
Кайюань, в том числе башня в брахманизме, 
колонна с орнаментами индуизма, подно-
жие с изображением головы льва и крылья 
летающих апсар, демонстрируют процве-
тание древнего Морского Шелкового пути.

Расцвет цивилизаций и прогресс чело-
вечества невозможны без поиска общего 
при сохранении различий и неотделимы от 
открытости, толерантности, обмена культур-
ными достижениями и взаимного обучения. 
Сегодня реализация инициативы «Один 
пояс, один путь» вступила в новую фазу. 
Придерживаясь принципов совместных 
консультаций, совместного строительства 
и совместного использования результатов, 
укрепляя взаимосвязанность и взаимодей-
ствие, преодолевая трудности развития за 
счет расширения открытости, объединяя 
усилия, формируя инновационный потенци-
ал и создавая общее благополучие, страны 
обязательно достигнут новых успехов в 
ходе высококачественного совместного 
строительства «Одного пояса, одного пути». 
Это откроет новое пространство для роста 
мировой экономики и внесет новый вклад 
в повышение благосостояния народов 
всех стран.

ПОЕЗДА КИТАЙ-ЕВРОПА 
ПРИДАЮТ НОВЫЙ ИМПУЛЬС 
РАЗВИТИЮ МИРОВОЙ 
ЭКОНОМИКИ
Поезда, курсирующие по маршрутам 
международных железнодорожных 
грузоперевозок Китай-Европа, являются 
флагманским и знаковым проектом 
в рамках совместного строительства «Одного 
пояса, одного пути». За несколько лет этот 
канал транспортировки вступил в период 
высококачественного развития и стал новой 
международной транспортной системой, 
отличающейся удобством, быстротой, 
безопасностью, стабильностью, экологичностью 
и относительно низкой стоимостью..

Преимущества поездов Китай-Европа очевидны: они охваты-
вают обширную территорию, имеют большой объем пере-

возок, невысокую стоимость по сравнению с авиаперевозками 
и короткое время доставки в сравнении с морским транспортом.

За 10 лет в общей сложности было отправлено 77 тыс. таких 
поездов, соединивших Китай с 217 городами 25 европейских 
стран, что существенно повысило уровень транспортной взаи-
мосвязанности в Евразии. 

Поезда Китай-Европа способствуют взаимовыгодному сотруд-
ничеству стран Евразии. Благодаря запуску этих транспортных 
средств качественные европейские товары гораздо быстрее 
появляются на полках китайских магазинов. Кроме того, важные 
транзитные пункты и логистические центры на маршрутах, таких 
как Дуйсбург в Германии, Тилбург в Нидерландах и Малашевиче 
в Польше, получили новые возможности для развития.

За 10 лет поездами Китай-Европа было перевезено 7,31 млн 
контейнеров на сумму более 340 млрд долларов США, что эффек-
тивно стимулировало международное торгово-экономическое 
сотрудничество, а также способствовало экономическому росту 
и повышению благосостояния населения. Интеграция грузо-
вых железнодорожных перевозок между Китаем и Европой с 
трансграничными электронными торговыми и логистическими 
платформами привела к формированию новых промышленных 
кластеров и помогла внутриконтинентальным городам вдоль 
маршрутов расширить открытость внешнему миру. 

Эксперт по экономической истории из Международного инсти-
тута азиатских исследований в Нидерландах Ричард Гриффитс 
отметил, что маршруты Китай-Европа – трансконтинентальная 
транспортная магистраль через Евразию и важный двигатель эко-
номического развития, заметно способствующий экономической 
интеграции и оказывающий экономическое влияние. 

Маршруты Китай-Европа открыли новый сухопутный транс-
портный коридор, который надежно обеспечивает стабильность 
международных производственных цепочек и цепочек поста-
вок. В последние годы спрос на трансграничные перевозки по 
железнодорожным линиям Китай-Европа очень высок. Даже во 
время пандемии COVID-19 на фоне частичного перебоя в гло-
бальных морских и воздушных перевозках грузов наблюдался 
рост количества безопасно и стабильно курсирующих поездов 
Китай-Европа, которые открыли жизненно важную транспортную 
артерию для борьбы разных стран с эпидемией. 

Постоянно укрепляется сопряжение поездов Китай-Европа с 
рынками, программами, платформами и проектами, в результате 
чего неуклонно повышается уровень транспортной взаимосвя-
занности. На форуме международного сотрудничества в области 
услуг грузовых поездов Китай-Европа, который недавно прошел 
в городе Ляньюньган, провинция Цзянсу, Восточный Китай, были 
достигнуты 48 договоренностей, включая запуск онлайн-портала 
грузовых поездов Китай-Европа, публикацию расписания поездов 
и внедрение электронной накладной для мультимодальных пере-
возок по маршрутам Китай-Европа. Все это будет способствовать 
высококачественному развитию поездов Китай-Европа и позволит 
всем сторонам в большей степени использовать возможности, 
открывающиеся в ходе курсирования этих поездов.

В настоящее время мир переживает глубочайшие ускоряющиеся 
изменения, восстановление мировой экономики остается слабым, 
умножаются факторы нестабильности и неопределенности. В этих 
условиях поезда Китай-Европа, количество которых устойчиво 
растет, стали «стабилизатором» и «ускорителем» торговли между 
Китаем и Европой, а также странами вдоль маршрутов и внесли 
позитивный вклад в восстановление мировой экономики.

По мнению руководителя Германской ассоциации между-
народных железнодорожных грузовых перевозчиков Олафа 
Крюгера, поезда Китай-Европа, имея огромное значение для 
стимулирования инфраструктурного развития и совершенство-
вания транспортных сетей вдоль маршрутов, не только углубляют 
торговлю между Китаем и Европой, но и в дальнейшем продви-
гают процесс экономической глобализации. Эти транспортные 
средства с высокой эффективностью работы открывают новые 
возможности для предприятий вдоль маршрутов, стимулируя 
процветание портов и транспортно-логистических узлов. Вне 
сомнений, поезда Китай-Европа приносят пользу народам всех 
стран мира.

Поезда Китай-Европа – яркое свидетельство устойчивого 
развития инициативы «Один пояс, один путь», к которой за 
последние десять лет присоединилось более 150 стран и 30 
международных организаций. Высококачественная реализация 
этой инициативы содействует взаимовыгодному сотрудничеству 
и совместному развитию стран-участниц, внося важный вклад в 
глобальный прогресс.

Более того, поезда Китай-Европа являются важным инстру-
ментом для укрепления взаимосвязанности и взаимовыгодного 
сотрудничества между Китаем и странами вдоль «Одного пояса, 
одного пути». Таким образом, они продолжат содействовать 
сотрудничеству между разными государствами, стимулировать 
экономическое развитие и помогать в создании прекрасного 
будущего инициативы «Один пояс, один путь».

Китай будет и впредь вместе с разными сторонами придержи-
ваться духа Шелкового пути – мира, сотрудничества, открытости, 
взаимного обучения и заимствования, взаимной выгоды и обоюд-
ного выигрыша, соблюдать принципы совместных консультаций, 
совместного строительства и совместного использования резуль-
татов, а также содействовать более качественному, эффективному 
и безопасному развитию поездов Китай-Европа. Это позволит 
внести еще больший новый вклад в стимулирование мирового 
экономического роста, повышение благосостояния народов всех 
стран и формирование сообщества единой судьбы человечества.

На территории логистического парка Шалян в городе Хух-
Хото, АР Внутренняя Монголия, Северный Китай, оживленно 

ведутся погрузочно-разгрузочные работы. Фотоматериал газеты 
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Хан Кань, директор Исследовательского 
института пещерных гротов Юньган

Разнообразие человеческих цивилиза-
ций, которое является одной из основ-

ных черт мира, стимулирует прогресс че-
ловечества. Более 2000 лет назад древние 
китайцы познали закон природы о великом 
разнообразии. Процветание цивилизации 
и прогресс человечества невозможны без 
укрепления общих интересов и сохранения 
различий. Именно взаимодействие разных 
цивилизаций способствует прогрессу и 
процветанию человечества.

Пещеры Юньган служат прекрасным 
примером культурных обменов между Ки-
таем и зарубежными странами. В частности, 
в пещере №18, одной из пяти самых ранних 
раскопанных пещер с огромными статуями 
Будды, на северной стене расположена 
статуя Будды с европейскими чертами 
лица. Однако нет никаких документальных 
свидетельств того, что в раскопках пещер 
Юньган участвовали европейские мастера. 
Этот факт подтверждает наличие обменов 
между Древним Китаем и зарубежными 
странами.

Кроме того, в пещерах Юньган имеются 
различные декоративные узоры как китай-
ского, так и иностранного происхождения, а 
некоторые колонны явно обладают харак-
теристиками иностранных культур, такими 
как ионический ордер из древней Греции, 
а также другие классические ордера из 
Персии и Индии.

Взаимодействие цивилизаций, влия-
ющее на мир с древних времен, способ-
ствует технологическому обмену. Напри-
мер, технологии изготовления фарфора, 
который Древний Китай преподнес в 
качестве подарка всему миру, продолжают 
совершенствоваться по сей день. Высоко-
технологичный фарфор, произведенный 
из редкоземельных элементов в сочета-
нии с металлическими элементами или 
с использованием различных методов 
обжига, подходит для применения в 
биомедицинских целях, в частности для 

изготовления искусственных костей и 
суставов.

То же самое можно сказать и о рисовод-
стве. Рисовые террасы в горных и холми-
стых районах Южного Китая признаны объ-
ектом всемирного сельскохозяйственного 
наследия, а китайские технологии выращи-
вания гибридного риса приносят пользу 
всему человечеству. На сегодняшний день 
китайский гибридный рис выращивается в 
16 африканских странах и изображен на 
банкнотах Мадагаскара.

В последние годы в КНР стали чаще 
организовывать выставки иностранных 
культурных реликвий, что отражает от-
крытость и широту взглядов современного 
Китая. Недавно состоявшаяся в музее 
Гугун Пекина совместная китайско-паки-
станская выставка «Наследие Гандхары 
на Шелковом пути» привлекла большое 
количество посетителей. Гандхара была 
важным транспортным маршрутом на 
древнем Шелковом пути. Будучи резуль-
татом слияния греческой, персидской и 
индийской цивилизаций, она отражала 
творческие силы народов стран вдоль 
древнего Шелкового пути в ходе взаимного 
обучения между цивилизациями.

В период с 2016 по 2020 год Китай про-
вел в стране и принял участие за рубежом в 
более 300 выставках культурных реликвий. 
Такие выставки, как «Сокровища Китая», 
«Встреча Востока и Запада: Морской Шел-
ковый путь в 13-17 веках» и «Великолепие 
Азии: выставка азиатских цивилизаций», 
совместно организованные 47 азиатскими 
странами, а также Египтом и Грецией, про-
демонстрировали слияние и взаимное об-
учение между китайскими и зарубежными 
цивилизациями, став «золотой визитной 
карточкой» культурных обменов в рамках 
инициативы «Один пояс, один путь».

Сохранение культурного наследия – об-
щая ответственность всего человечества. 
Землетрясение магнитудой 8,1 балла, про-
изошедшее в Непале в 2015 году, нанесло 
ущерб многим памятникам культурного 
наследия в стране. Два года спустя китай-

КИТАЙ ЗАЩИЩАЕТ КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ 
И СОДЕЙСТВУЕТ ВЗАИМНОМУ ОБУЧЕНИЮ МЕЖДУ ЦИВИЛИЗАЦИЯМИ

На фотоснимке запечатлены пещеры Юньган в городе Датун, провинция Шаньси, 
Северный Китай. Фотоматериал газеты «Жэньминь жибао» онлайн/ Ли Ин

Защищать культурное наследие и передавать его последующим 
поколениям – общая ответственность человечества. 
На сегодняшний день в Китае насчитывается 56 объектов 
Всемирного наследия, включая Великую Китайскую стену 
и Летний императорский дворец в Пекине, пещеры Могао 
в городе Дуньхуан, провинция Ганьсу, Северо-Западный 
Китай, пещеры Юньган, провинция Шаньси, Северный Китай, 
и глинобитные дома-крепости «тулоу», провинция Фуцзянь, 
Юго-Восточный Китай.

ское правительство официально запустило 
проект по оказанию помощи Непалу в 
восстановлении девятиэтажной башни 
Басантапур в Катманду, пострадавшей от 
землетрясения. Это первый крупный про-
ект Китая по оказанию помощи Непалу в 
области сохранения культурного наследия.

Сегодня сотрудничество в сфере сохра-
нения культурного наследия превратилось 
в отрасль, обладающую большим потенци-
алом для укрепления межцивилизацион-
ного обмена и взаимодействия.

В 2019 году были завершены работы по 
сохранению и реставрации исторических 
памятников в Хиве Узбекистана – первого 
проекта Китая по сохранению культурного 
наследия в Центральной Азии. Этот про-
ект дал китайской стороне возможность 
изучить местную культуру, историю и 
народные художественные промыслы, 
а также принес в Узбекистан китайскую 
концепцию, методы и опыт в сфере охраны 
культурного наследия.

Раскопки руин Натешвара в древнем 
городе Викрамапура в Бангладеш ознаме-
новали первое археологическое сотрудни-
чество Китая со страной на субконтиненте 
Южной Азии и привели к замечательным 
результатам. В настоящее время две страны 
планируют построить на этом месте архе-
ологический парк, чтобы в дальнейшем 
раскрыть ценность руин и принести еще 
больше пользы местным жителям.

В соответствии с международными и 
местными принципами защиты культур-
ного наследия и при уважении обычаев 

соответствующих стран и регионов со-
трудничество по сохранению культурного 
наследия ведет к взаимной выгоде.

В настоящее время Китай взаимодей-
ствует с 6 странами – участницами ини-
циативы «Один пояс, один путь» в области 
сохранения 11 исторических объектов. 
Кроме того, страна вместе с 17 государ-
ствами вдоль «Одного пояса, одного пути» 
запустила 33 совместных археологических 
проекта, все из которых получили высокую 
оценку местных правительств и народов.

Сегодня защита культурного наследия 
и содействие взаимному обучению между 
цивилизациями постепенно становятся 
консенсусом международного сообще-
ства. Однако важно также понимать, что 
как конфликты в человеческом обществе, 
так и изменения в природе наносят ущерб 
культурному наследию. Передача куль-
турного наследия будущим поколениям 
по-прежнему остается трудной задачей, 
требующей постоянных усилий.

Китайский народ считает, что необ-
ходимо ценить не только собственную 
культуру, но и культуры других народов, 
ведь это залог процветания всех культур. 
Вне сомнений, страны всего мира смогут 
объединить усилия, чтобы лучше сохранять 
превосходные традиционные культуры 
и уважать культуру друг друга, защищая 
при этом многообразие человеческих 
цивилизаций, а также продолжая развитие 
передовых культур в целях углубления 
международного культурного обмена и 
сотрудничества.

Новый нефтяной терминал в порту Момбаса в Кении был построен Китайской компанией 
строительства коммуникаций (China Communications Construction Company Limited). После 

завершения строительства в июле прошлого года новый терминал значительно увеличил 
мощность порта Момбаса по перевалке нефти и нефтепродуктов. Фотоматериал газеты 
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Азамат СУЛЕЙМЕНОВ

Алматинская область – одна из 
территорий Казахстана, которая 

находится в постоянном развитии. 
Соответственно, растет и потребле-
ние электроэнергии в этом регионе. 
В настоящий момент пиковой не-
хватки свободных мощностей в об-
ласти не наблюдается, но эксперты 
предполагают: через какое-то время 
ситуация может коренным образом 
измениться. Поэтому энергетики 
«Самрук-Энерго» не сидят сложа 
руки, в ожидании возникновения 
форс-мажора в виде энергодефи-
цита, а уже сегодня работают на 
опережение развития ситуации. 

Проектирование и строительство 
подстанций, а также высоковольт-
ных линий должны стать приори-
тетным направлением в развитии 
отечественной энергетики. В элек-
троэнергетическом холдинге АО 
«Самрук-Энерго» также считают, что 
это не только требования времени, 
но и реальная возможность на поря-
док улучшить качество и надежность 
электроснабжения страны.  
Необходимо отметить, что проблема 
ограниченной возможности выдачи 
дополнительных мощностей сдер-
живала развитие промышленного 
потенциала региона.  Экономически 

важная зона подошла к тому рубе-
жу, когда стала невозможной как 
реализация новых проектов, так и 
модернизация, увеличение мощ-
ностей производства действующих 
предприятий. Понимая серьезность 
вопроса, руководством Алматин-
ской области, акиматом Карасайско-
го района и АО «АЖК» было принято 
решение о строительстве новой 
подстанции. Ввод в эксплуатацию 
подстанции «Көкөзек» снимет про-
блему нехватки трансформаторной 
мощности и обеспечит надежным 
и стабильным электроснабжением 
субъекты малого и среднего бизне-
са. Кроме того, новая подстанция 
станет драйвером развития всей 
инфраструктуры региона, расши-
рит возможности строительства 
необходимых объектов социально-
культурного значения в регионе.

Построенный энергетический 
объект отвечает всем современным 

требованиям стратегической и эко-
логической безопасности.

Строительство подстанции «Коко-
зек» осуществлено за счет средств 
АО «АЖК», компании в структуре 
электроэнергетического холдинга 
АО «Самрук-Энерго». Стоимость 
проекта – 2,73 млрд тенге.

Мероприятие по вводу в экс-
плуатацию подстанции «Көкөзек» 
состоялось с участием руководства 
Фонда «Самрук-Казына», акимата 
Алматинской области, АО «Сам-
рук-Энерго», АО «Алатау Жарык 
компаниясы».

По словам специалистов-энерге-
тиков, в ходе реализации проекта 
были использованы передовые 
технологии и оборудование. В 
результате повысится надежность 
и качество электроснабжения, 
появится возможность для под-
ключения новых потребителей. 
Подстанция «Көкөзек» обеспечит 

надежное электроснабжение тысяч 
жителей, промышленные, культур-
ные и социально значимые объекты.

Председатель Правления АО 
«Самрук-Энерго» Кайрат Максутов 
отметил:

– Строительство новой подстан-
ции началось в 2021 году и велось в 
соответствии с графиком производ-
ства работ. Теперь крайне важный 
для региона энергетический объект 
обеспечит надежным и стабильным 
электроснабжением 346 субъектов 
малого и среднего бизнеса, а также 
1362 потребителя жилого сектора в 
районе. Подстанция позволит обе-
спечить возможность подключения 
дополнительных потребителей, 
тем самым создаст благоприятные 
условия не только для развития 
производства и бизнеса, но и строи-
тельства необходимых для жителей 
социальных объектов. К примеру, 
в день открытия подстанции уже 
получили техусловия на подклю-
чение две комфортные школы по  
1500 детей в селах Кокозек и Ельтай.

Развитие Алматинской энерго-
системы идет в заданном темпе. 
Согласно инвестиционной про-
грамме осуществляются работы 
по модернизации существующих 
и строительству новых электриче-
ских сетей, а также реконструкции 
имеющихся трансформаторных 
подстанций с заменой устаревшего 
оборудования. Реализация данных 
проектов позволит увеличить про-
пускную способность линий, снизит 
технические потери при передаче 
электроэнергии, а также обеспечит 
подключение новых потребителей 
и повысит качество напряжения 
в сети.

Компания в составе 
электроэнергетического 
холдинга «Самрук-
Энерго» – АО «Алатау 
Жарык компаниясы» 
провела запуск важного 
энергетического объекта 
– подстанции «Көкөзек» 
(ПС-110/10-10кВ). 
Новый питающий центр 
будет играть ключевую 
роль в ликвидации 
энергодефицита 
и обеспечит 
электроэнергией 
Индустриальную зону. 
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Рабочая поездка главы государства Касым-Жомарта 
Токаева в Кызылординскую область началась с по-

сещения села имени Наги Ильясова Сырдарьинского 
района. 

Президент встретился с сельскими тружениками на 
«Аллее труда». Местные аграрии с энтузиазмом вос-
приняли новость о создании Министерства водных 
ресурсов. 

Глава государства ознакомился с проектами важ-
ных объектов Кызылординской области. Президенту 
сообщили о том, что участок международной трассы 
Западная Европа – Западный Китай от города Кы-
зылорды до границы Актюбинской области (566 км) 

планируется перевести в I категорию с четырехполос-
ным движением. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Под председательством Премьер-Министра РК 

Алихана Смаилова состоялось первое заседание Ко-
миссии по вопросам возврата государству незаконно 
приобретенных активов. 

В ближайшее время на рассмотрение Комиссии 
будут вынесены предложения по добровольному 
возврату активов лицами, выражающими готовность 
к сотрудничеству с Комитетом, а также предложения 
по принудительному возврату в отношении иных лиц 
через реестр с дальнейшей реализацией комплекса 
обеспечительных и исковых мер, предусмотренных 
законом. 

* * *
Рассмотрены меры по обеспечению пожарной без-

опасности в отопительный период. 
Принимаются меры по сокращению времени 

оказания помощи гражданам путем автоматизации 
рабочих мест дежурно-диспетчерских служб. В част-
ности, собраны данные о местах проживания 95 тысяч 
лиц с ограниченными возможностями, что позволяет в 

автоматическом режиме доводить до спасателей ин-
формацию о присутствии маломобильных граждан на 
пожаре. Результативной практикой является также уста-
новка датчиков определения опасной концентрации 
газа и продуктов горения. В преддверии отопительного 
периода установлено порядка 8 тыс. новых устройств, 
а всего с 2016 года – около 193 тыс.

* * *
Обсуждены вопросы развития технического и про-

фессионального образования. 
На сегодня в 772 колледжах обучается 531 тыс. 

студентов. При этом 85% колледжей осуществляют под-
готовку кадров по техническим, сельскохозяйственным 
и сервисным направлениям отраслей экономики. Во 
исполнение поручения главы государства до 2025 
года предусмотрен 100% охват молодежи бесплатным 
обучением по востребованным профессиям. Поручено 
разработать Дорожную карту по модернизации техни-
ческого и профессионального образования. Глава пра-
вительства потребовал ускорить внедрение Цифровой 
платформы национальной системы квалификаций и 
реестра образовательных программ колледжей. 

* * *
Премьер-министр провел очередное заседание 

Комиссии по демонополизации экономики с участием 
руководителей центральных госорганов, Генпрокура-
туры, АФМ, АЗРК и других ведомств. 

Комиссия рассмотрела ситуацию вокруг ТЭЦ города 
Риддера. С октября прошлого года на станции произо-
шел ряд аварий, в результате чего возникали перебои 
с тепло- и электроснабжением жителей города. В те-
кущем году за счет средств, выделенных из резерва 
правительства и акиматом области, ведется ремонт 
всех 6 котлов станции. 

* * *
На расширенном заседании Комитета по аграр-

ным вопросам Мажилиса Парламента РК предста-
вители правительства, продкорпорации, холдинга 
«Байтерек» совместно с депутатами обсудили 
предпринимаемые по поручению главы государства 
меры господдержки фермеров, чьи посевы в этом 
году пострадали от неблагоприятных погодных 
условий. 

И.о. министра сельского хозяйства Абулхаир Тама-
бек сообщил о проделанной в данном направлении 
работе, напомнив о том, что ранее на Госкомиссии 
по вопросам модернизации экономики принят ряд 
важных решений.

Правительством прорабатываются вопросы пол-
ного покрытия потребности аграриев в субсидиях, 
совокупный объем заявок которых составляет 155 
млрд тенге. На первоначальном этапе планируется 
погасить задолженность в размере 30 млрд тенге.

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ

ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ

ШАГИ ВПЕРЕД

ИТАЛИЯ

Посол Ерболат Сембаев принял участие в ХХ междуна-
родной конференции Кастильончелло «Конфликты и риски 
ядерной войны: новый баланс сил против новых опасностей». 

Конференция была организована Итальянским союзом 
ученых за разоружение (USPID) и Пагуошскими конферен-
циями по науке и мировым делам. 

Посол РК подчеркнул, что закрытие Семипалатинского 
ядерного полигона послужило примером для других стран 
мира, создав уникальные условия для запрета на ядерные 
испытания на глобальном уровне.  

Среди других мер по содействию укреплению режима 
нераспространения было отмечено создание в 2006 году 
в Центральной Азии зоны, свободной от ядерного оружия, 
успешное функционирование в Казахстане в целях мирного 
использования атомной энергии Банка низкообогащенного 
урана Международного агентства по атомной энергии.

РУМЫНИЯ
Посол Ерлик Али провел встречу с президентом Наци-

онального агентства по минеральным ресурсам Румынии 
Александру Петреску. 

В ходе встречи стороны обсудили перспективные направ-
ления двустороннего сотрудничества в области разведки и 
добычи минеральных ресурсов, обменялись опытом в сфере 
законодательного урегулирования вопросов, связанных с 
развитием горнорудной промышленности двух стран.

БЕЛЬГИЯ, ЛЮКСЕМБУРГ 
В Брюсселе обсудили адаптацию казахстанских студентов 

в вузах Бельгии и Люксембурга, их карьерные перспективы. 
На встрече были обсуждены планы по проведению ка-

захстанских мероприятий в Бельгии, а также возможности 
расширения международного научно-образовательного 
сотрудничества, прохождения производственных практик и 
стажировок на базе казахстанских и бельгийских компаний 
и организаций. 

ИСПАНИЯ
Глава консульства РК в г. Барселоне Амир Султангожин 

встретился с генеральным директором «Дома Азии» («Casa 
Asia», подведомственная организация МИД Испании) Ха-
вьером Паррондо. 

Целью встречи было обсуждение текущих и будущих со-
вместных проектов, направленных на продвижение искусства 
и культуры Казахстана в Испании.

БРАЗИЛИЯ
В президентской резиденции «Планалто» состоялась 

встреча Посла Казахстана Болата Нусупова со специальным 
советником президента Бразилии по внешнеполитическим 
вопросам, Послом Селсо Аморимом. 

В ходе беседы Болат Нусупов рассказал собеседнику о теку-
щем развитии Казахстана, а также проводимых в стране поли-
тических и социально-экономических реформах в контексте 
сентябрьского Послания главы государства Касым-Жомарта 
Токаева «Экономический курс Справедливого Казахстана».

Стороны также обсудили актуальные вопросы двусто-
ронней и многосторонней повестки дня. В рамках пере-
говоров дипломаты высоко оценили достигнутый уровень 
казахстанско-бразильских двусторонних отношений, а также 
конструктивный диалог и взаимную поддержку государств 
на международных площадках. 

МОЛДОВА
Посол Алмат Айдарбеков встретился с председателем 

Конституционного суда Молдовы Николае Рошка. 
В ходе встречи состоялся конструктивный обмен мнениями 

о текущем состоянии и перспективах казахстанско-молдав-
ских отношениях по широкому кругу направлений.

Николае Рошка подчеркнул важность расширения взаи-
модействия между конституционными судами наших стран в 
деле дальнейшего углубления двустороннего сотрудничества. 

САУДОВСКАЯ АРАВИЯ
Посол Берик Арын встретился с заместителем министра 

инвестиций КСА Мохаммедом Аль-Хассна. 
В ходе встречи стороны обсудили ход подготовки к 6-му 

заседанию Межправительственной комиссии по торгово-
экономическому, научно-техническому и культурному сотруд-
ничеству, которая должна состояться в 4-м квартале 2023 г. в 
г. Эр-Рияде. Кроме того, собеседники рассмотрели широкий 
круг вопросов активизации двустороннего сотрудничества 
в торгово-экономической, инвестиционной и иных сферах, 
представляющих взаимный интерес.

ПОЛЬША
По инициативе Посольства РК в Варшаве в период с 10 

по 13 октября проходит визит Муфтия Республики Польша, 
председателя Высшей мусульманской коллегии Мусульман-
ского религиозного союза Польши Томаша Миськевича в 
Казахстан. 

В рамках визита Т. Миськевич встретился с председате-
лем Духовного управления мусульман Казахстана (ДУМК), 
Верховным муфтием Наурызбай кажы Таганулы. Стороны 
обсудили состояние и перспективы сотрудничества Казах-
стана и Польши в сфере религии. 

По итогам переговоров был подписан Меморандум об 
исламском сотрудничестве между Духовным управлением 
мусульман Казахстана и Мусульманским религиозным со-
юзом в Польше. Данный документ нацелен на обмен опытом, а 
также, учитывая сложившиеся дружеские отношения народов 
двух стран, установление долговременного сотрудничества 
в религиозной сфере. 

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом
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Вторым приоритетом глава госу-
дарства назвал необходимость 

обеспечения нормативного регули-
рования искусственного интеллекта. 
По его данным, на сегодняшний 
день более 120 стран уже приняли 
различные законодательные акты 
для решения этой задачи.

Президент указал на важность по-
следовательного укрепления циф-
ровой инфраструктуры. Он считает, 
что передовая ИТ-инфраструктура 
является основой будущего прогрес-
са цифровой индустрии, и в частно-
сти искусственного интеллекта. Ее 
развитие должно опережать потреб-
ности IT-разработчиков. В первую 
очередь, требуется нарастить наши 
вычислительные мощности. 

Глава  государства  дал поручение  
правительству в течение двух лет 
обеспечить строительство дата-
центров, специализирующихся на 
искусственном интеллекте. Для 
этого могут быть привлечены та-
кие мировые игроки, как Amazon, 
Google, Mastercard и Citigroup. 

– Во время недавней поездки 
в Нью-Йорк я встречался с руко-
водством этих компаний, и были 
достигнуты соответствующие до-
говоренности, – сообщил Касым-
Жомарт Токаев.

Далее он призвал развивать эко-
систему данных для искусственного 
интеллекта. Большие данные, по его 

словам, – это «топливо» для искус-
ственного интеллекта.

В Казахстане уже реализованы 
различные решения в этой сфере. 
Однако их потенциал до конца не 
раскрыт из-за отсутствия доступа 
к имеющимся у государственных 
органов массивам данных. Здесь не-
обходимо исходить из «презумпции 
открытости» информации. Нужно 
обеспечить свободный доступ к обе-
зличенным данным посредством 
Smart Data Ukimet. 

– Подчеркиваю, все сведения 
должны быть обезличены и надежно 
защищены, – сказал Касым-Жомарт 
Токаев. – Требуется исключить 
любые риски утечки персональных 
данных. Кроме того, уже в следу-
ющем году предстоит запустить 
Национальную платформу искус-
ственного интеллекта. Она должна 
объединить данные государства и 
крупного бизнеса, обеспечить их 
актуальность и доступность. Все эти 
меры позволят нашим стартапам, 
использующим элементы искус-
ственного интеллекта, создавать 
абсолютно новые, востребованные 
в Казахстане и во всем мире IT-
решения. 

Президент  анонсировал предсто-
ящую реформу Бюро национальной 
статистики, которое должно пре-
вратиться в настоящее цифровое 
ведомство.

Еще одним мощным стимулом для 
развития инноваций должно стать 

полномасштабное развертывание 
сети 5G. 

Одним из приоритетных направ-
лений глава государства  назвал  
адаптацию системы образования 
к потребностям будущего рынка 
труда. Президент считает, что 
дальнейшее развитие автоматиза-
ции и искусственного интеллекта 
кардинально изменит глобальную 
структуру рабочей силы. Челове-
ческий труд трансформируется и 
будет требовать совершенно иных 
навыков. Поэтому новые компе-
тенции работников нужно форми-
ровать уже со школьной скамьи. 
Касым-Жомарт Токаев для решения 
проблемы дефицита квалифици-
рованных педагогов предложил 
правительству в пилотном режиме 
запустить онлайн-площадку для 
школьников и студентов, посред-
ством которой они будут учиться 
программировать.

Наряду с этим он отметил не-
обходимость развития рынка вен-
чурного капитала как важнейшей 
движущей силы инноваций и тех-
нологического прогресса.

По его словам, использование ис-
кусственного интеллекта открывает 
новые горизонты возможностей 
для инклюзивного и устойчивого 
развития. Глобальная конкуренция 
в этой сфере набирает обороты.

– В Справедливом Казахста-
не у каждого гражданина будут 
возможности для полноценной 

самореализации. Мы также де-
лаем упор на повышение благо-
состояния народа. Мы нацелены 
создать максимально комфортную 
среду для приезда и работы в Ка-
захстане цифровых номадов, т.е. 
сильных ИТ-специалистов. Мы 
развиваем инновационное пред-
принимательство и креативную 
индустрию. Считаю, что глобальная 
технологическая революция может 
и должна содействовать прогрессу 
всех государств для созидания более 
сбалансированного и справедливо-
го мира. Уверен, нынешний форум 
станет эффективной площадкой 
для обсуждения этих актуальных 
вопросов и выступит стартовой точ-
кой для реализации перспективных 
проектов, – отметил Касым-Жомарт 
Токаев. 

На пленарном заседании форума 
выступили венчурный инвестор, со-
учредитель Draper Fisher Jurvetson, 
основатель Дрейпер университета 
Тим Дрейпер, генеральный дирек-
тор TikTok Чжоу Шоуцзы, создатель 
сообщества Digital Nomads Асет Аб-
дуалиев, исполнительный директор 
фонда ICPC Уильям Паучер, вице-
президент SpaceX по вопросам 
Starlink Лорен Дрейер, основатель 
онлайн-сервисов Arbuz, Aviata, 
Pinemelon USA и Ticketon Алексей 
Ли. Модератором заседания высту-
пил сценарист, продюсер, директор 
Barrat Media Джеймс Баррат. 

DKNews, фото с сайта akorda.kz
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Ирина ЛЕДОВСКИХ

-Что происходит на рынке стра-
хования жизни? 

– Мы наблюдаем динамичный рост 
рынка. Видим, что все КСЖ активны: 
они работают с населением, продвига-
ют аннуитеты, ГОНС, накопительное и 
инвестиционные страхование, то есть 
речь идет о продвижении не только 
обязательных видов страхования. 

Думаю, в ближайшие годы получат 
развитие страховые программы в рам-
ках ГОНС. Эта программа была долгое 
время банковским проектом, но теперь 
в программе работают и КСЖ. Основные 
преимущества, которые дают страхов-
щики, – это то, что страхуется жизнь 
страхователя (родителя/попечителя), 

который осуществляет накопления в 
пользу ребенка. По данной программе 
не только страхователь вносит деньги, 
а страховая компания платит доход, 
но и поступает премия от государства. 
Жизнь непредсказуемая, и в случае 
форсмажора банк может представить 
только сумму, которую накопил роди-
тель, а компания по страхованию жизни 
выплачивает всю сумму, предусмотрен-
ную договором, даже если был внесен 
всего один платеж. 

– У вас есть прогнозы? Что будет ин-
тересно людям в ближайшее время? 

– Если говорить о страховании жизни, 
то основной спрос будет сконцентриро-
ван на ГОНС и пенсионных аннуитетах. 
Два этих продукта в ближайшее время 

будут активно развиваться. Более того, 
в настоящее время страховщики сами 
разрабатывают несколько продуктов 
пенсионных аннуитетов. Мы увидим 
разнообразные программы.  

Накопительное страхование жизни 
стабильно растет, но не самыми бы-
стрыми темпами. Я думаю, что нам 
необходимо в систему гарантирования 
внести накопительное страхование 
жизни. Кстати, рынок уже несколько 
раз поднимал этот вопрос. В настоя-
щее время система гарантирования 
страховых выплат расширена с пяти 
до десяти классов страхования. На 
сегодня гарантией ФГСВ охвачены все 
обязательные и социально значимые 
виды страхования. Это обеспечивает 
гарантийными выплатами более ши-

рокий круг потребителей страховых 
услуг.

Напомню, сегодня ФГСВ гарантирует 
осуществление страховых выплат стра-
хователям в случае принудительной 
ликвидации страховой организации. Га-
рантии предоставляются как по отрасли 
«общее страхование», так и по отрасли 
«страхование жизни». За 20 лет фонд 
сформировал резервы гарантирования 
на общую сумму порядка 13 млрд тенге. 

Включение накопительного страхо-
вания в эту систему вызовет больше 
доверия у населения (вспомните, как 
увеличился депозитный портфель бан-
ков, когда в стране начал работать Фонд 
гарантирования депозитов). 

Хочу отметить, что сегодня отече-
ственные компании по страхованию 

СПРОС 
НА РЫНКЕ БУДУТ 
ФОРМИРОВАТЬ 
ЗУМЕРЫ
В первом полугодии 2023 года все ключевые показатели рынка страхования жизни показали рост на фоне сохраняющегося 
интереса к продуктам КСЖ. Активы КСЖ увеличились на 11,9% до 1,03 триллиона тенге и составили 43,6% от суммарных активов 
всего страхового рынка. Концентрация в этом секторе у нас достаточно высокая, т.к. три крупнейшие компании занимают 72% 
рынка. В первом полугодии 2023 года сектор страхования жизни показал заметный рост прибыльности за счет увеличения доходов 
от страховой деятельности, вознаграждения по ценным бумагам, а также оптимизации административных расходов. Совокупные 
брутто-премии КСЖ в августе 2023 года с учетом продаж unit-linked выросли на 27,8% против прироста на 33% в июле (все – год 
к году). В денежном выражении совокупный страховой портфель вырос до 306,8 млрд тенге. Что сейчас происходит на рынке 
страхования жизни, ДК рассказал Ерлан БУРАБАЕВ, управляющий директор Ассоциации финансистов Казахстана.
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В сентябре 2023 года курс тенге ослаб на 3,4%, 
до 474,99 тенге за доллар США. В Националь-

ном банке считают, что это связано с сочетанием 
ряда как внешних, так и внутренних факторов. 
«Во-первых, это глобальное укрепление доллара 
США. Индекс доллара США укрепился к корзине 
валют развитых стран за сентябрь на 2,5%. Во-
вторых, это возросший сезонный спрос со сторо-
ны импортеров, связанный с активизацией цикла 
реализации проектов и освоения бюджетных 
средств», – объяснил на заседании правитель-
ства заместитель председателя Нацбанка Берик 
Шолпанкулов. 

На ослабление обменного курса тенге также 
повлияли приостановление правительством 
нормы обязательной продажи экспортной 
валютной выручки квазигосударственного 
сектора и понижение базовой ставки против 
сохраняющейся жесткой монетарной политики 
ФРС США. Поддержку тенге с начала года ока-
зывали продажи валюты из Нацфонда в рамках 
обеспечения трансфертов в республиканский 
бюджет. В сентябре они составили 1 млрд 155 
млн долл. США. Приток нерезидентов на рынок 
ГЦБ с начала года составил 299 млн долларов. 
Покупка валюты ЕНПФ в сентябре составила 200 
млн долларов. 

АКРА отмечает, что с начала года влияние на 
структурный индекс финансового стресса оказы-
вали процентные ставки, по которым на рынке 
предоставлялась ликвидность, дифференциал 
ставок в тенге к ставкам в иностранной валюте, 
фоновая (хотя и невысокая) волатильность курса 
тенге, а также более существенные темпы при-
роста денежной массы в экономике относительно 
кредитования со стороны банков второго уровня. 

«Во второй половине 2023 года, как полагает 
АКРА, вклад процентных расходов по обяза-
тельствам банков может уменьшиться благо-
даря стабилизации инфляционной динамики, 
способствующей потенциальному понижению 
регулятором базовой ставки», – сообщили в АКРА.

Выступая на пленарном заседании Мажилиса 
Парламента РК, заместитель премьер-министра 
РК Тамара Дуйсенова напомнила, что правитель-
ство предпринимает комплекс мер для удержания 
цен на социально важные продукты питания. В 
частности, для предотвращения роста стоимости 
овощей проводились операции по форвардному 
закупу и применялись товарные интервенции в 
межсезонье.

Сегодня в каждом регионе страны работают 
стабилизационные фонды. Для них были разра-
ботаны планы по необходимым объемам закупок. 
Было заключено около 11,5 тыс. соглашений с 
торговыми точками и производителями о непре-
вышении 15% надбавки на социально важные 
продукты питания. Параллельно проводились 
проверки соблюдения установленного порога.

Расчетный дисбаланс активов и обязательств в 
иностранной валюте формировался в экономике 
под воздействием финансового и нефинансового 
(корпоративного) секторов. В нефинансовом 
секторе дефицит был обусловлен валютными 
долговыми пассивами и некоторым ростом про-
центных расходов, однако влияние этого сектора 
нивелируется в связи с ожидаемыми поступлени-
ями экспортной выручки в иностранной валюте. 
В августе 2023 года для квазигосударственных 
структур была отменена обязательная норма 
продажи на рынке валютной выручки (ранее 
составляла 50%, в июле была снижена до 30%, а 
затем отменена), что способствует увеличению 
объема удержания иностранной валюты.

«В прочих секторах благодаря обеспеченности 
активов сформировалось положительное сальдо 
чистых активов госсектора и населения. Речь идет 
преимущественно о госсекторе, где покрытие ак-
тивами, как и ранее, обеспечивается в основном 
валютными долговыми активами государства. При 
этом наблюдается общая тенденция сокращения 
валютных долговых пассивов государства», – от-
метили в АКРА.

Триггер, связанный с валютным риском, в 2022 
году вносил существенный вклад в совокупный 
потенциал триггерного события (потенциал 
риска), а последний раз он существенно вы-
рос летом прошлого года. Однако в 2023 году 
оценка триггера – нормированного взвешенного 
уровня волатильности курса тенге – стала более 
умеренной.

«Индекс финансового стресса АКРА для Казах-
стана оценивает близость финансовой системы 
страны к состоянию кризиса. Финансовая систе-
ма, связывая разные отрасли экономики, может 
способствовать распространению неплатежей 
(независимо от причин их возникновения) по 
контрактам агентов на одних рынках на агентов 
на других рынках. Масштабные эпизоды такого 
рода (финансовые кризисы) могут приводить к на-
рушению функционирования реального сектора 
экономики (изначально из-за возникновения ло-
кальных кризисов ликвидности), что определяет 
важность внимания к ним», – заключили в АКРА.

ГДЕ ПРОЯВЛЯЕТСЯ 
ФИНАНСОВЫЙ СТРЕСС 
КАЗАХСТАНА

жизни предлагают казахстанцам очень 
интересные накопительные продукты. 
Причем у них есть и долларовые, и 
тенговые накопительные программы. 
Доходность этих продуктов способна 
привлечь казахстанцев, поэтому мы 
считаем, что в ближайшее время нако-
пительное страхование жизни получит 
дополнительный толчок к развитию. 

– Рынок накопительных продуктов 
страхования жизни мало растет? 

– Один из основных рисков для 
любых страховых продуктов – это 
резкий, взрывной рост. Такой рост 
способствует концентрации рисков, а 
КСЖ – это долгосрочные инвестиции 
на 5, 10, 15 лет и больше (например, 
аннуитетные программы). Хотелось 
бы, чтобы накопительные продукты 
КСЖ росли быстрее, но не резко. Осоз-
нание преимуществ накопительного 
страхования, повышение осведомлен-
ности о продуктах КСЖ, повышение 
страховой культуры позволят создать 
спрос на надежные и выгодные для 
людей продукты. 

– Страховую культуру нельзя по-
высить в одночасье. 

– В активную фазу входит молодое 
поколение – зумеры. Так вот, они более 
гибко смотрят на мир, интересуются 
новыми вещами, для них интересны 
любые страховые продукты, в том числе 
накопительные.  

Да мы видим уже по самому рын-
ку. Посмотрите, почти все страховые 
компании страны сегодня позволяют 
покупать полисы онлайн. Это только 
начало. Думаю, в скором времени мы 
увидим специальные продукты для по-
коления Z, так как они более активно 
начнут выдвигать свои требования и 
формировать спрос. Думаю, компании 
начнут ориентироваться на индивиду-
ализацию каких-то продуктов.

МЕЖДУНАРОДНЫЕ 
ПЕРЕВОДЫ 
СОКРАЩАЮТСЯ
Через международные системы денежных переводов 
отправляют все меньше денег.

Так, объем денежных средств, отправленных за рубеж 
через системы денежных переводов (СДП), за январь-август 
2023 года составил 624 млрд тг – на 9% меньше, чем за 
январь-август 2022-го. Количество транзакций при этом 
выросло на 3,2%, до 1,7 млн, что уменьшило средний чек 
одного перевода на 11,8%, до 369,5 тыс. тг.

Объем средств, полученных из-за рубежа через СДП, 
сократился еще заметнее: сразу в 2 раза, до 210,5 млрд тг 
за январь-август 2023 года. Количество транзакций упало 
на 27,2%. Средний чек одного перевода, полученного из-за 
рубежа, уменьшился с 410,9 тыс. тг за январь-август 2022 
года до 276,2 тыс. тг за январь-август 2023-го.

75,7% от всего объема отправленных за рубеж через СДП 
переводов пришлось лишь на три страны: Узбекистан (178,7 
млрд тг за январь-август текущего года), Россию (151,4 млрд 
тг) и Турцию (142,6 млрд тг).

При этом если объем переводов в Узбекистан и Турцию 
сократился (на 11,4% и 12,8% соответственно), то переводы 
в Россию, наоборот, выросли на 29,1%.

Значительный объем средств пришелся также на Грузию: 
60,3 млрд тг.

По объему полученных через СДП из-за рубежа средств 
за январь-август 2023 года лидирует Россия: 80,5 млрд тг. 
При этом показатель за год сократился сразу в 2,8 раза.

Следом идут Узбекистан (22,6 млрд тг), Южная Корея 
(22,4 млрд тг) и США (22 млрд тг).

Почти 80% объема отправленных за рубеж денежных 
средств пришлось лишь на одну систему – «Золотую Ко-
рону»: 496,2 млрд тг. Следом идут Contact (70,9 млрд тг), 
Western Union (37,4 млрд тг) и MoneyGram (10,1 млрд тг). 
Через иные СДП отправили только 9,6 млрд тг.

Чуть более половины полученных из-за рубежа денеж-
ных средств также пришлось лишь на «Золотую Корону»: 
105,7 млрд тг. Следом идут Western Union (45,3 млрд тг), 
MoneyGram (25,6 млрд тг) и Contact (8,8 млрд тг). С помощью 
иных СДП из-за рубежа было получено 25 млрд тг.

Finprom.kz

НЕЗАКОННЫЕ АКТИВЫ 
ВЕРНУТСЯ В КАЗАХСТАН
Под председательством Премьер-Министра РК 
Алихана Смаилова состоялось первое заседание 
Комиссии по вопросам возврата государству незаконно 
приобретенных активов.

Комиссия создана по поручению главы государства и 
во исполнение закона о возврате государству незаконно 
приобретенных активов. В ее состав вошли члены Пра-
вительства, руководители правоохранительных органов, 
депутаты Парламента и общественные деятели.

Одна из основных задач Комиссии – реализовать си-
стемные меры, выработать способы и механизмы возврата 
незаконно выведенного капитала в республику. При этом 
все решения будут приниматься коллегиально, прозрачно 
и беспристрастно с учетом социальных, экономических и 
политических интересов государства.

Рабочим органом Комиссии является Комитет по возврату 
активов Генеральной прокуратуры РК, приступивший к 
работе в соответствии с законом.

В ходе заседания членам Комиссии представлена инфор-
мация о подготовке к добровольному и принудительному 
возврату активов государству в рамках процедур, пред-
усмотренных законом.

В ближайшее время на рассмотрение Комиссии будут 
вынесены предложения по добровольному возврату ак-
тивов лицами, выражающими готовность к сотрудничеству 
с Комитетом, а также предложения по принудительному 
возврату в отношении иных лиц через реестр с дальнейшей 
реализацией комплекса обеспечительных и исковых мер, 
предусмотренных законом.

В силу закона лицам, добровольно возвращающим 
активы, предоставляются четкие гарантии. Условия добро-

вольного возврата, а также действия по принудительному 
возврату, включая формирование реестра и т.д., подлежат 
рассмотрению Комиссией.

Комиссия также проинформирована о том, что, поскольку 
все нормы закона вступили в силу, лица, желающие на 
добровольной основе вернуть государству незаконно при-
обретенные, в том числе выведенные, активы, имеют право 
направить соответствующее ходатайство в адрес Комитета 
по возврату активов Генеральной прокуратуры РК.

Подводя итоги заседания, Премьер-Министр РК поручил 
выстроить работу в оперативном режиме, на основе тес-
ного межведомственного взаимодействия и без лишней 
бюрократии. При этом отмечено, что возвращенные активы 
будут направлены на реализацию значимых социальных 
проектов и создание новых рабочих мест.

DKNews

ТЕНГЕ НАХОДИТ 
УСТОЙЧИВОСТЬ: 
КАКОВЫ ПРОГНОЗЫ 
НА СЕГОДНЯ?
Курс казахстанского тенге в паре с долларом США 
умеренно восстановился.

Торги понедельника для доллара завершились на от-
метке 477,16 тенге.

Конъюнктура к сегодняшнему торговому дню выглядит 
неоднородной. Ситуация в секторе нефти сохраняется 
благоприятной, но инвесторам не удается развить поло-
жительный импульс. Баррель Brent стабилен возле $87,67. 
Если сравнить котировки с показателями неделей ранее, 
становится понятно, что цены оказались ниже.

Позиции американского доллара выглядят стабильными, 
однако его курс несколько снизился на фоне сокращения 
параметров доходности 10-летних гособлигаций.

Ожидания относительно колебаний курсов иностранных 
валют на сегодня смотрятся так: доллар США проторгуется 
в диапазоне 477-480 тенге, евро – 500-510 тенге, рубль – 
4,70-5,00 тенге, юань – 64-66 тенге.

Анна БОДРОВА, аналитик Alpari

НАЦФОНД – ДЕТЯМ 
На расширенном заседании Комитета Сената 
по финансам и бюджету депутаты обсудили закон, 
касающийся вопросов начисления детям средств 
из Нацфонда, их выплат и использования.

По словам сенаторов, закон разработан в целях реа-
лизации поручения главы государства о необходимости 
запуска с 1 января 2024 года проекта «Нацфонд – детям», 
предполагающего отчисление 50% от ежегодного инвести-
ционного дохода Национального фонда на специальные 
накопительные счета детей до достижения ими 18 лет без 
права досрочного снятия.

Документ направлен на поддержку молодого поколения 
граждан страны через предоставление возможности при 
достижении ими совершеннолетия улучшить жилищные 
условия или получить образование за счет накоплений.

Кроме того, использование средств должно осущест-
вляться с соблюдением требований законодательства в 
области государственной образовательной накопительной 
системы и в области жилищных строительных сбережений 
или договора о приобретении жилья.

DKNews
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СОБСТВЕННЫЙ 
КАПИТАЛ БАНКОВ РК 
ВЫРОС
Регулярный собственный капитал 
БВУ РК вырос сразу на 19%, сообщает 
Ranking.kz.

По состоянию на 1 сентября 2023 года регуляторный 
собственный капитал казахстанских банков второго 

уровня увеличился на 3,4% за месяц, достигнув 6,8 трлн 
тг. При этом по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года рост составил сразу 18,5%.

Регуляторный собственный капитал — ключевой 
фактор финансовой устойчивости и эффективного 
функционирования банковской системы. Он представ-
ляет собой финансовый резерв, который банк должен 
иметь в своём распоряжении для покрытия возможных 
потерь и обеспечения надежности своей деятельности.

Среди топ-10 БВУ РК наибольший месячный рост соб-
ственного капитала продемонстрировал Отбасы банк: 
сразу плюс 8,9%. Коэффициенты достаточности капитала 
(k1, K1-2, k2) по состоянию на 1 сентября 2023 года со-
ставили 32,8% — одни из самых высоких показателей в 
секторе. Кроме того, за год объем собственного капитала 
вырос на существенные 35,1% — также максимальный 
среди топовой десятки показатель. Реализуя систему 
жилищно-строительных сбережений, банк входит в число 
наиболее устойчивых и надежных фининститутов страны, 
о чём свидетельствуют и другие показатели.

Тем временем на втором месте по месячному росту 
регуляторного собственного капитала расположился 
Jusan Bank: плюс 6,8%. Замыкает топ-3 Kaspi Bank с 
ростом на 6,1%.

В первую пятерку также вошли Банк ЦентрКредит 
(плюс 3%) и Halyk Bank (плюс 2,2%).

В целом банковский сектор Казахстана имеет до-
статочный запас капитала. Коэффициент достаточности 
основного капитала (k1) составил 19%, а коэффициент 
достаточности собственного капитала (k2) — 21,6%, что 
в среднем по системе существенно превышает уста-
новленные законодательством нормативы и позволяет 
банкам покрыть все потенциальные риски.

Важность регуляторного собственного капитала для 
банков — в обеспечении надежности и устойчивости 
фининститутам и защиты их клиентам.

DKNews

БАНКИ

ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ 
ЗАГОВОРИЛ НА КАЗАХСКОМ

Анна ЭЛАС

10 октября была запущена бета-
версия приложения со встро-

енным чат-ботом на основе искус-
ственного интеллекта, обученным 
казахскому языку. Пока приложение 
Prompt Wagon с «умным» чат-ботом 
на казахском языке доступно для 
корпоративного сектора, но в буду-
щем возможно, что оно станет таким 
же распространенным и доступным, 
как, например, Chat GPТ. 

Казахстан, находясь в тренде 
мировых инноваций, активно реа-
гирует на изменяющуюся картину 
в сфере искусственного интеллек-
та. Однако важным моментом при 
внедрении высокотехнологичных 
решений в бизнес-среду является 
необходимость учитывать куль-
турные особенности и языковую 
составляющую. Так, согласно про-
екту Концепции развития языковой 
политики в Республике Казахстан на 
2023-2029 гг., 92% населения страны 
владеет государственным языком. 
Поэтому разработка приложения 
со встроенным «умным» чат-ботом, 
который понимает казахский язык, 
является стратегическим шагом. 

– Языковой барьер может оста-
навливать специалиста от использо-
вания инновационных технологий, 
связанных с искусственным ин-
теллектом. Внедрение приложения 
с чат-ботом, который понимает 
казахский язык, открывает новые 
перспективы в области коммуни-
каций и информационного обмена. 
Учитывая, что данное решение 

разработано на основе технологий 
ИИ, оно будет постоянно обучаться 
и совершенствоваться в процессе 
использования, – комментирует 
Михаил Нам, генеральный директор 
компании-разработчика приложе-
ния Awara IT Qazaqstan.

Продукт – от идеи до воплощения 
– был разработан всего за две недели 
в ходе Microsoft Global AI Hackathon. 

Такой короткий срок в целом де-
монстрирует мощные возможности 
современной low-code платформы. 
Для того чтобы пользоваться при-
ложением, компаниям необходимо 
обладать доступом к Microsoft Open 
AI Azure Service, внутри которой 
нужно запросить доступ к GPT-4, а 
также выполнить несколько шагов 
по установке. 

Чат-боты все больше 
становятся нашими 
инструментами и 
помощниками в работе, 
учебе, и не только. С каждым 
днем они совершенствуются 
и лучше понимают нас.

В соответствии с действующим 
законодательством, уволенные 

работники получают социальные 
выплаты по потере работы от 1 до 
6 месяцев, в зависимости от стажа 
участия в системе обязательного 
социального страхования и дохода 
за последние 24 месяца. Выплата 
осуществляется за счет средств ГФСС 
в размере до 45% от потерянного 
дохода.

Для назначения выплаты уволен-
ному работнику необходимо:

– авторизоваться на портале 
eGov.kz;

– в разделе «Трудоустройство и 
занятость» выбрать услугу «Реги-
страция лиц, ищущих работу»;

– заказать услугу онлайн, заполнив 
все поля, и отправить заявку, под-
писав ее ЭЦП;

– в течение одного дня карьерный 
центр (далее – КЦ) по местожитель-
ству заявителя предложит вакансии;

– если работа не найдена, в течение 
3 рабочих дней дистанционно будет 
присвоен статус безработного (при 
необходимости, для сбора дополни-

тельной информации с заявителем 
свяжется сотрудник КЦ).

Эту услугу в онлайн-режиме также 
можно получить через Электронную 
биржу труда (enbek.kz).

При наличии сведений о реги-
страции в качестве безработного 
информационная система МТСЗН 
направит на мобильный телефон 
SMS-сообщение на согласие оказа-
ния услуги по назначению выплаты 

из ГФСС в проактивном формате. 
В случае согласия необходимо от-
ветить на SMS-сообщение. Выплата 
будет назначена автоматически.

Напомним, социальная выплата 
на случай потери работы за счет 
средств ГФСС осуществляется вне 
зависимости от причин увольнения 
и предназначена для поддержки без-
работного человека в период, когда 
он ищет работу.

В целях реализации поручения 
главы государства, озвученного в 
Послании народу Казахстана от 1 
сентября 2022 года, с 1 января 2023 
года увеличен коэффициент заме-
щения утраченного дохода с 40% 
до 45%. При этом текущий порядок 
назначения выплаты сохранен и рас-
пространяется только на участников 
системы социального страхования, 
потерявших работу и получивших 
статус безработного.

Повышение размеров соцвыплаты 
по потере работы также коснулось 
действующих получателей по состо-
янию на 1 января 2023 года, которое 
произведено автоматически.

Как сообщалось ранее, Министер-
ством труда и социальной защиты 
населения РК запущен функционал 
по дистанционному оказанию ус-
луг центров занятости населения 
посредством Электронной биржи 
труда.

Это позволило упростить проце-
дуры регистрации безработных и 
получение государственных услуг 
по поддержке занятости, в том чис-
ле социальной выплаты по потере 
работы. Теперь все можно сделать, 
имея только интернет, компьютер 
и электронную цифровую подпись.

DKNews, фото МТСЗН РК

Способ обмана пользователей 
с применением QR-кодов ста-

новится все более популярным. С 
июня по август эксперты Kaspersky 
обнаружили почти 9 тысяч фишин-
говых писем, содержащих QR-коды. 
Пик активности злоумышленников 
пришелся на июнь: зафиксировано 
5063 вредоносных письма. 

Несмотря на то, что фишеры редко 
используют QR-коды в электрон-
ной почте (не всегда пользователи 
имеют под рукой дополнительное 
устройство, с которого можно счи-
тать такие коды), злоумышленники 
все чаще применяют их в своих 
схемах. В отличие от фишинговых 
ссылок, распознать вредоносный 
QR-код достаточно сложно, по-
скольку его анализ требует дорогой 
и ресурсоемкой технологии ком-
пьютерного зрения, а визуально 
он ничем не отличается от любого 
другого QR-кода.

Злоумышленники используют 
QR-коды, чтобы спрятать за ними 
фишинговые страницы, на которых 

под различными предлогами выма-
нивают данные пользователей. На-
пример, весной эксперты Kaspersky 
обнаружили новые рассылки писем 
– атака проводилась с целью украсть 
логины и пароли корпоративных 
пользователей продукции Microsoft. 
Жертву уведомляли о том, что пароль 
от рабочего почтового аккаунта 
скоро станет недействительным. 
Чтобы сохранить доступ к учетной 
записи, рекомендовали отсканиро-
вать QR-код, который направлял на 
поддельную форму входа в аккаунт. 
Если человек вводил на открывшем-
ся ресурсе свои данные – атакующие 
получали доступ к учетной записи. 

 «Хотя к сентябрю количество по-
добных фишинговых писем умень-
шилось и исчислялось сотнями, в 
октябре мы снова наблюдаем тен-
денцию к росту. Использование QR-
кодов помогает злоумышленникам 
избежать обнаружения и блокировки 
защитными решениями. Кроме 
того, эта технология позволяет им 
не регистрировать дополнительные 

аккаунты и домены, чтобы пере-
направлять пользователя и таким 
образом скрывать фишинг. Наконец, 
многие сканируют QR-коды при по-
мощи камеры телефона, поэтому мо-
гут не обратить внимания на адрес 
открывшейся страницы, который в 
мобильном браузере не бросается в 
глаза. Однако пользователям стоит 
помнить, что легитимные отпра-
вители редко используют QR-коды 
в своих рассылках, и быть особенно 
осторожными при их сканирова-
нии», – рассказывает Роман Деде-
нок, эксперт по кибербезопасности 
Kaspersky. 

Чтобы защититься от подобных 
киберугроз, Kaspersky рекомендует:

• не делиться конфиденциальной 
информацией, в том числе логинами 
и паролями с посторонними;

• не сканировать QR-коды и не 
переходить по ссылкам из сомни-
тельных сообщений;

• компаниям – использовать реше-
ние для защиты почтовых серверов 
корпоративных устройств, а также 
UEM-решения для обеспечения 
безопасности мобильных устройств 
сотрудников, например, Kaspersky 
Secure Mobility Management;

• пользователям – установить на-
дёжное защитное решение, которое 
предупредит о попытке перейти на 
фишинговый или скам-ресурс.  
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КИБЕРБЕЗОПАСНОСТЬ

ФИШЕРЫ 
УСЛОЖНЯЮТ ТАКТИКИ
В Kaspersky обнаружили почти 9 тысяч писем 
с использованием вредоносных QR-кодов.

БОЛЕЕ 155 ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК ПОЛУЧИЛИ 
КОМПЕНСАЦИЮ ИЗ ГФСС
По состоянию на 1 октября 2023 года численность получателей социальной выплаты 
по случаю потери работы из Государственного фонда социального страхования (ГФСС) 
составила 155,4 тыс. человек, при этом 146,3 тыс. граждан выплата была назначена именно 
в этом году. Общая сумма выплат составила 33,2 млрд тенге. 

ИИ И ТАМОЖЕННОЕ 
РЕГУЛИРОВАНИЕ
В Ханое прошла технологическая 
конференция «Приветствие цифровой 
эпохи: применение технологий, 
продвижение инноваций и воспитание 
следующего поколения специалистов 
таможенного дела», а также выставка 
Всемирной таможенной организации 
(ВТамО). В ее работе принял участие 
министр по таможенному сотрудничеству 
Евразийской экономической комиссии 
Эльдар Алишеров. 

Были обсуждены современные тенденции и передо-
вые направления развития информационных тех-

нологий в сфере таможенного регулирования, включая 
расширение возможностей таможенных органов при 
помощи искусственного интеллекта и использования 
лучших мировых практик по информатизации и циф-
ровизации в таможенном деле. Также вьетнамская 
таможня презентовала свой опыт по модернизации и 
применению технологий при реализации цифровой 
трансформации и создании «умных» таможен.

В период работы конференции Эльдар Алишеров 
провел ряд неформальных встреч с представителями на-
циональных таможенных служб и Секретариата ВТамО.

Эльдар Алишеров отметил, что ЕЭК продолжает 
активно выстраивать взаимовыгодные отношения с 
ВТамО, изучая передовые практики, которые будут 
использованы при совершенствовании права Союза в 
сфере таможенного регулирования.
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ИНФРАСТРУКТУРА
ТАРИФ 
ДЛЯ УЯЗВИМЫХ 
СЛОЕВ НАСЕЛЕНИЯ
Для осуществления комплексной 
модернизации теплоисточников 
и инженерных сетей в Казахстане 
по поручению главы государства ведется 
реализация программы «Тариф в обмен 
на инвестиции».

При этом граждане из социально уязвимых слоев 
защищены от повышения цен на коммунальные 

услуги. Об этом рассказала заместитель премьер-ми-
нистра РК Тамара Дуйсенова. 

Выступая на пленарном заседании Мажилиса, вице-
премьер отметила, что на проведение ремонта систем 
теплоснабжения городов Экибастуз, Риддер, Степно-
горск, Кокшетау, Актау, Семей и Павлодар из резерва 
правительства было выделено 55 млрд тенге. При 
этом для комплексной модернизации коммунальной 
инфраструктуры начата реализация программы «Тариф 
в обмен на инвестиции». 

– В этом году планируется привлечь порядка 250 
млрд тенге на ремонт инженерных сетей и повышение 
заработной платы работников данной сферы, – отметила 
Тамара Дуйсенова.

Она напомнила, что в текущем году поставщики ком-
мунальных услуг повысили тарифы. Вместе с тем для 
некоторых категорий граждан часть суммы покрывают 
местные исполнительные органы.

– Уязвимые слои населения защищены от изменения 
тарифов за счет механизма жилищной помощи, – ска-
зала Тамара Дуйсенова.
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Министр сельского хозяйства 
Айдарбек САПАРОВ отметил, 

что продолжительные дожди в 
основных зерносеющих регионах 
в период уборочной кампании ска-
зались на урожайности и качестве 

зерна. В этой связи у аграриев могут 
возникнуть трудности со сбытом 
продукции и выполнением своих 
обязательств по договорам.

В рамках исполнения поручения 
главы государства по оказанию 
необходимой поддержки сельхоз-
производителям, пострадавшим от 
погодных условий текущего года, 
предложено принять следующие 
меры:

• установить закупочные цены 
«Продкорпорации» в рамках фор-
вардного закупа в размере 120 тыс. 
тенге за пшеницу 3 класса и 105 тыс. 
тенге за пшеницу 4 класса;

• по форвардному закупу и то-
варному кредиту предоставить 

возможность фермеру исполнить 
обязательства денежными средства-
ми без выплаты штрафа или путем 
замены пшеницы 3 класса на 4 класс 
по коэффициенту 1,05 или 5%;

• для тех сельхозтоваропроизво-
дителей, которые не имеют возмож-
ности исполнить обязательства, 
дать возможность осуществить 
пролонгацию срока исполнения 
договора на 1 год с возмещением 
банковских вознаграждений в раз-
мере 3%.

Министр подчеркнул, что одно-
временно с указанными мерами 
фермеры просят осуществить 
прямой закуп «Продкорпорацией» 
зерна у аграриев, особенно фураж-

ной пшеницы. Это позволит оказать 
влияние на зерновой рынок и тем 
самым улучшить финансовое по-
ложение производителей зерна.

Учитывая изложенное, предло-
жено осуществить прямой закуп в 
объеме 350 тыс. тонн по следующим 
ценам: 105 тыс. тенге за пшеницу 4 
класса, 90 тыс. тенге – за пшеницу 5 
класса, 70 тыс. тенге – за неклассную 
пшеницу.

При этом, закуп будет осущест-
вляться после выделения соот-
ветствующих средств из бюджета.

По итогам обсуждения члены 
Госкомиссии поддержали предло-
женные меры. Премьер-министр 
поручил уполномоченным госор-
ганам незамедлительно начать 
работу по оказанию поддержки 
сельхозтоваропроизводителям.
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Виктория ЗОЛОТАРЁВА
 

Согласно официальным данным 
Минсельхоза, в Казахстане рас-

тет поголовье сельхозживотных: 
численность КРС за год увеличи-
лась на 2,7% и составила почти 10 
млн голов. Объем производства 
мяса вырос на 5%. По итогам 2022 
года произведено 924 тыс. тонн 
мяса. Внутренний рынок полно-
стью обеспечен животноводческой 
продукцией за счет отечественного 
производства.

«Вместе с тем отечественная мяс-
ная продукция пользуется попу-
лярностью за рубежом. За полгода 
казахстанские сельхозтоваропро-
изводители экспортировали около 
12 тыс. тонн мяса и мясопродуктов. 
Основными импортерами являют-
ся такие страны как Узбекистан, 
Кыргызстан, Катар, Кувейт, Объ-
единенные Арабские Эмираты и 
Саудовская Аравия», – отмечается 
в информации МСХ.

В это же время фермеры, за-
нимающиеся животноводством, 
дают совершенно обратную инфор-
мацию. Причем она звучит не из 
одних уст. По их словам, «у простых 
крестьян забрали сенокосы, выпасы 
для скота, доложили, что вернули 
государству миллионы гектаров, 
вот и забивают скот по всему Казах-
стану. Цены на мясо упали, отсюда 
временное изобилие и дешевизна. 
Но что будет завтра?!.»

Чтобы разобраться в вопросе, мы 
обратились к человеку, который как 
никто другой знает отрасль, причем 
изнутри – главе Мясного союза 
Казахстана Максуту Бактибаеву.

«Фактическое положение дел 
в мясном животноводстве очень 
критическое и печальное. Во-
первых, кормов нет, они очень 
дорогие, себестоимость мяса очень 
высока. Цена реализации очень 
низкая (оптовые цены). Фермеры 
работают в убыток, они даже не 

могут покрывать свои выплаты 
по кредитам. Вынуждены зани-
маться другими вещами. Все это 
ведет к банкротству, закрытию 
фермерских хозяйств, сокращению 
поголовья», – сообщил Бактибаев.

По его словам, старые хозяйства 
закрываются, люди уходят из этого 
бизнеса, между тем новые не при-
ходят. Половина откормочных пло-
щадок в Казахстане простаивает.

«Это реальная ситуация, она та-
кова», – подчеркнул эксперт.

Подобная ситуация сложилась 
по причине отсутствия экспорта, 
также отметил глава союза.

«Экспорта нет ни в Китай, ни 
в Россию, только в Узбекистан. И 
то, узбекский рынок мы потеряли, 
потому что туда зашла Беларусь 
со своим дешевым мясом. С ними 
конкурировать очень сложно. Люди 
работают, но очень сложно. Сейчас 
на Узбекистан работают буквально 
2-3 предприятия. Больше экспор-
тировать мясо некуда. Остальные 
страны – Таджикистан, Киргизия 
– не нуждаются в казахстанском 

мясе. Таджики, к примеру, покупа-
ют мясо, но дешевое из Беларуси, 
Пакистана», – рассказал Максут 
Бактибаев.

В первую очередь это связано с 
тем, что поголовье скота в стране 
превышает потребность населе-
ния. Мы производим примерно 
120% от внутреннего потребления. 
А это, в условиях закрытия экс-
порта, давит на внутренний рынок 
и ведет к низким оптовым ценам 
на говядину.

«Сейчас цена на говядину состав-
ляет 1800-2000 тенге за 1 кг мяса. 
Тогда как себестоимость составляет 
выше 2000 тенге. Мы вкачивали 
деньги в животноводство на протя-
жении последних 10 лет, поголовье 
росло, люди начали вкладываться, 
поверили. И с чем мы сейчас оста-
лись?» – развел руками собеседник.

Эксперт считает, что сейчас Ка-
захстану нужно открывать старые, 
а также осваивать новые рынки.

«Правительство закрывало экс-
порт скота по причине того, что он 
доходил до 85-90%. Власти боятся, 

что мяса не хватит, что оно подо-
рожает. Но они не понимают, что 
розничные цены и оптовые – это 
совершенно разные цены, которые 
между собой никак не коррелируют. 
Поголовье вырезают каждый год, 
оно сокращается. С кем бы я ни раз-
говаривал, никто не увеличивает 
поголовье, все сокращают», – от-
метил Максут Бактибаев.

В сегменте мяса Казахстан не 
конкурентоспособен.

«А по живому скоту мы конкурен-
тоспособны, у нас себестоимость 
не такая высокая, как в других 
странах. Квота на экспорт живого 
скота составляет 500 голов с одной 
компании. У меня, к примеру, от-
кормплощадка 5 тыс. голов. Чтобы 
ее запускать, надо покупать 5 тыс. 
голов скота, и эти 500 голов, полу-
чается, ни туда, ни сюда», – пояснил 
Бактибаев.

Самый реальный рынок сбыта 
для Казахстана – это Узбекистан. 
Мы в 2019-2021 годах поставляли 
туда 200-250 тыс. голов скота в год. 
Сейчас все изменилось.

Министр сельского хозяйства 
Айдарбек Сапаров ситуацию пре-
красно понимает, отметил наш 
собеседник. По последним данным, 
сейчас в ведомстве решается во-
прос об увеличении квоты.

«На прошлой неделе я разго-
варивал с новым министром, он 
сказал, что понимает, что нужно 
открывать границу, иначе мы по-
теряем животноводство. Имеется 
в виду не совсем открыть, а повы-
сить квоты. Но и это хоть что-то. 
Увеличение квоты может вернуть 
поголовье. Нужно удержать хотя 
бы то, что есть. Потом потихоньку 
будет и рост, мы же вложили сотни 
миллиардов, как мы можем это 
бросить. У меня собственное про-
изводство, оно не рентабельное. 
Я, например, компенсирую за 
счет растениеводства. И многие 
так делают», – рассказал Максут 
Бактибаев.

«Скот сдают на мясо по дешевке, 
потому что его девать некуда. Отту-
да и рост производства. Поголовье 
по факту не растет», – подытожил 
Максут Бактибаев.

ЖИВОТНОВОДСТВУ  ПОМОЖЕТ ЭКСПОРТ
О критическом положении дел в отрасли животноводства рассказывают фермеры. Из-за 
дорогих кормов и высокой себестоимости мяса фермеры работают в убыток. А из-за 
ограничений, которые были наложены на отрасль, казахстанские животноводы теряют 
экспортные рынки сбыта. Новый министр сельского хозяйства ситуацию понимает. 
Сейчас в ведомстве решается вопрос об увеличении экспортных квот.

СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДИТЕЛЯМ ОКАЖУТ ПОДДЕРЖКУ
Меры поддержки отечественных сельхозтоваропроизводителей рассмотрены 
на Государственной комиссии по вопросам модернизации экономики 
под председательством Премьер-Министра РК Алихана Смаилова.

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении открытого 
одноэтапного тендера №5930-OD 

«Закупка комплектующих к системам 
контроля и управления для КТК-Р  

и КТК-К».
Подробная информация размещена на 

сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении двухэтапного открытого 
тендера 5918-OD на право заключения 

договора на поставку ЛКМ для восстановления 
антикоррозионного покрытия оборудования  

на объектах АО «КТК-К». 
В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться на сайте: http://
www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: Закупка 5918-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

«Цель создания Национального 
органа – обеспечение устой-

чивой связи системы образования с 
рынком труда с учетом подготовки 
кадров и потребности отраслей 
экономики в трудовых ресурсах, 
эффективного развития Нацио-
нальной системы квалификаций 
в целом», – сообщил руководитель 
НОПК Ерасыл Жуманбаев.

Также он отметил, что станов-
ление НОПК предполагает форми-
рование институтов и единой базы 
знаний Национальной системы 
квалификаций (далее – НСК), вне-
дрение успешной международной 
практики в области признания 
профессиональных квалификаций.

На сегодняшний день рынок 
труда меняется под влиянием 
глобальных трендов, технологи-

ческого прогресса, цифровизации 
экономики, вследствие чего обра-
зуется разрыв между требованиями 
работодателей и квалификацией 
работников, особенно выпускников 
организаций образования. В связи 
с этим возникает необходимость 
постоянного обновления профес-
сиональных знаний, навыков и 
компетенций казахстанцев.

Создание в республике НСК от-
вечает на несколько вопросов, два 
из них являются основными.

Первый: «Что должны знать и 
уметь?». Для этого разрабатывают-
ся и актуализируются отраслевые 
рамки квалификаций, профессио-
нальные стандарты.

Второй вопрос: «Чему и как учить?». 
На него отвечают учебные програм-
мы организаций образования.

Таким образом, НСК позволит 
сформировать в стране единый 
формат признания квалификаций, 
как в рамках формального, так и 
неформального (информального) 
обучения, а также обучения на ра-
бочем месте, создаст прозрачную 
систему достижения и признания 
квалификаций. Данный процесс 
будет способствовать повышению 
качества и востребованности об-
разования, созданию независимой 

и объективной системы оценки 
знаний, умений и навыков граждан.

Выпускники учебных заведе-
ний, претенденты на вакантные 
рабочие места заинтересованы в 
официальном признании их ком-
петентности, профессиональном 
росте и мобильности, облегчающих 
трудоустройство. НСК позволит 
создать благоприятные условия для 
удовлетворения этих потребностей.

DKNews, фото МТСЗН РК

НАЦИОНАЛЬНАЯ СИСТЕМА 
КВАЛИФИКАЦИЙ: 
В КАЗАХСТАНЕ СОЗДАН НОПК
В рамках реализации Закона «О профессиональных 
квалификациях» создан Национальный орган по 
профессиональным квалификациям (далее – НОПК), 
который будет способствовать повышению качества 
человеческого капитала, уровня трудоустройства, доходов 
и профессиональной мобильности граждан Казахстана.

СИТУАЦИЯ  ВОКРУГ 
ТЭЦ РИДДЕРА 
Премьер-Министр РК Алихан Смаилов 
провел очередное заседание Комиссии 
по демонополизации экономики с участием 
руководителей центральных госорганов, 
Генпрокуратуры, АФМ, АЗРК и других 
ведомств, на котором была рассмотрена 
ситуация вокруг ТЭЦ города Риддера. 

Министр энергетики Алмасадам Саткалиев на-
помнил, что с октября прошлого года на станции 

произошел ряд аварий, в результате чего возникали 
перебои с тепло- и электроснабжением жителей горо-
да. Неудовлетворительное техническое состояние ТЭЦ 
обусловлено отсутствием инвестиций со стороны пре-
дыдущих владельцев в ее модернизацию и улучшение.

В текущем году за счет средств, выделенных из резер-
ва правительства и акиматом области, ведется ремонт 
всех 6 котлов станции. В настоящее время идут пуско-
наладочные работы по 3 котлам, ремонт еще 3 котлов 
планируется завершить до конца года.

По итогам переговоров с новым собственником ТЭЦ 
достигнута договоренность о том, что инвестор погасит 
все имеющиеся задолженности предприятия и пере-
даст станцию в коммунальную собственность акимата.

Премьер-министр поручил провести всю необходи-
мую организационно-правовую работу для принятия 
ТЭЦ на баланс местных исполнительных органов.

На заседании также рассмотрена деятельность 
частного предприятия из Акмолинской области, вла-
деющего электрическими сетями в одном из районов. 
Компания должна обеспечивать электроэнергией 38 
сельских населенных пунктов, где проживает свыше 20 
тыс. человек. Вместе с тем собственник на протяжении 
многих лет не проводит ремонт линий электропередачи, 
из-за чего регулярно возникают аварийные ситуации, 
и фактически не оказывает услуги потребителям.

На сегодняшний день эксплуатацию и ремонт элек-
тросетей, а также электроснабжение жителей данных 
населенных пунктов временно осуществляет другой 
субъект естественной монополии.

По итогам обсуждения уполномоченным госорга-
нам поручено изучить все обстоятельства дела, дать 
правовую оценку деятельности предприятия, про-
верить правомерность передачи энергетической ин-
фраструктуры в частную собственность и выработать 
соответствующие предложения.

DKNews, фото ridder.kz

ИННОВАЦИОННЫЙ 
ПРОЕКТ СТУДЕНТОВ 
ПОЛУЧИЛ ГРАНТ 
НА $5000
В Астане завершился ежегодный конкурс 
инновационных идей «Student energy 
challenge» среди студентов страны, 
обучающихся по программам бакалавриата 
и магистратуры.

Из 15 команд, которые прошли на заключительный 
конкурс, команда АУНГ им. С. Утебаева Dream team 

(Тамерлан Нұрланұлы, Жұлдыз Жайық, руководитель – 
Имангалиева Асем) заняла призовое место и выиграла 
грант на 5000$ на реализацию проекта.

Dream team выступала с защитой проекта по направ-
лению «Утилизация и переработка отходов» и вела свой 
проект с марта этого года. Суть проекта заключается 
в разработке технологического получения цемента из 
промышленного серного остатка.

Конкурс Student energy challenge позволяет по-новому 
взглянуть на развитие интеллектуальных навыков у 
молодых талантливых ребят, активизировать вовлече-
ние студентов в процесс успешной работы в команде, 
обменяться опытом и успешно продемонстрировать 
свои инновационные разработки в решении проблем-
ных вопросов энергетической отрасли.

DKNews
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ПРИРОДООХРАНА

СТАРТАП

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото пресс-службы ДЧС Павлодарской 
области

Департамент по чрезвычайным 
ситуациям Павлодарской об-

ласти и главное управление МЧС 
России по Омской области провели 
совместные учения. Они прошли на 
лесистых приграничных террито-
риях в Железинском районе Павло-
дарского Прииртышья. Место было 
выбрано не случайно, так как и с 
российской стороны тоже лесистая 
местность. Поэтому главной зада-
чей маневров было отработать вза-
имодействие спасательных орга-
нов двух стран при возникновении 
приграничных лесных и степных 
пожаров. Учения длились три дня, 
в них задействовали 108 человек 
и 33 единицы спецтехники. По 
сценарию возгорание произошло 
вблизи села Раздельное Лесного 
сельского округа Железинского 

района. Далее огонь «перекинулся» 
на территорию соседней страны.

Сотрудники чрезвычайных 
служб Казахстана и России вместе 
отрабатывали методы и способы 
тушения лесных и степных по-
жаров. Учились привлекать и 
наращивать силы и средства для 
ликвидации ЧС в соответствии 
со складывающейся обстановкой, 
совершенствовали работу штаба 
пожаротушения по управлению 
спасательной операцией и в ор-
ганизации тылового обеспечения.

Кроме того, в ходе учений был 
произведен упрощенный переход 
государственной границы для эф-
фективного устранения пожаров.

Следует добавить, что это не 
только первое совместное уче-
ние, а очередное, плановое. Более 
того, есть факты в истории служб 
пожаротушения двух стран и их 
приграничных регионов, когда 
они сообща гасили большие очаги 
пламени на сопредельных терри-
ториях.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВА

Это произойдет благодаря тому, 
что исполнительной властью 

области вводится новая тактика 
возведения домов, которая позво-
ляет строить их быстрее.  Как сказал 
на прошедшей сессии областного 
маслихата глава региона Асаин 

Байханов, темпы строительства 
социального жилья за последние 
годы увеличились втрое. Но и этого 
недостаточно. 

– Главный вопрос – обеспечение 
социальным жильем. Мы в этом 
году планируем выдать 600 квар-
тир, но и этого мало. У нас факти-
чески около 26 тысяч очередников, 
из которых 18 тысяч живут в Павло-

даре, а остальные – это Экибастуз 
и Аксу. В каждом районе у нас есть 
100-300 очередников на жилье. Это 
очень серьезный вопрос, который 
нам предстоит решать в последую-
щие годы, – сказал аким области.

По его мнению, решить про-
блему могло бы привлечение 
инвесторов: бизнес будет строить, 
а государство – выкупать уже гото-

АВТОПАРК 
ЛЕСООХРАНЫ 
ПОПОЛНИЛСЯ 
СПЕЦАВТОМОБИЛЯМИ
Сразу пять малых патрульных комплексов 
на базе УАЗ-Профи поставлены 
в природоохранные Урлютюбское и 
Максимо-Горьковское учреждения области.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, фото @tabigat_pv

Как сообщили в управлении недропользования, охра-
ны окружающей среды и водных ресурсов, данные 

машины являются современными противопожарными 
автомобилями, которые обладают мобильностью и высо-
кой проходимостью, особенно в труднодоступных местах 
лесных массивов, куда габаритная пожарная техника не 
может проехать. Автокомплексы позволяют оперативно 
доставить к месту пожара до пяти человек лесной охраны. 
Кроме того, эта техника будет постоянно патрулировать 
государственный лесфонд.

– Машина оборудована емкостью для воды объемом 500 
литров, противопожарной установкой высокого давления, 
которая обеспечивает работу в трех режимах: компактная, 
тонкораспыленная, пенная струи, дальностью от 5 до 17 
метров и производительностью до 80 литров в минуту. 
Также автомобиль оснащен пожарными рукавами (13 шт.) 
и стволами (3 шт.), высоконапорной мотопомпой, которая 
обеспечивает мощность напора до 6,5 литра в секунду, – 
информировали в ведомстве.  

Дополнительно в автомобиле есть подручный противо-
пожарный инвентарь – ранцевые опрыскиватели, лопаты, 
воздуходувка, бензопила, топоры, хлопушки, носимая мо-
топомпа, зажигательный аппарат, а также защитные очки, 
респираторы и аптечки.

Также исполнительная власть региона сообщила, что до 
конца этого года уровень оснащенности лесоохранных уч-
реждений области планируется повысить до 85 процентов.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

На выставке, организованной 
Палатой предпринимателей 

Восточно-Казахстанской области, 
генеральные подрядчики Нацио-
нального проекта «Комфортная 
школа» ознакомились с продук-
цией потенциальных партнеров, 
обсудив варианты сотрудничества. 

В выставке приняли участие 
представители областных Управ-
ления образования, Управления 
строительства, энергетики и жи-
лищно-коммунального хозяйства, 
Управления предпринимательства 
и индустриально-инновационного 
развития, представители застрой-
щиков, проектных организаций, 
мебельных компаний, поставщики 
специального обрудования для ос-
нащения кабинетов труда, химии, 
физики, а также коллеги из Алма-
ты, имеющие   опыт производства 
школьной мебели в рамках проекта 
«Комфортная школа». 

Среди представленной про-
дукции – школьные парты, учи-
тельские столы и стулья, шкафы 
и оборудование для предметных 
кабинетов. 

К слову, некоторые предпри-
ятия уже приобрели оборудова-
ние, позволяющее производить 
закругленные металлические 
конструкции для ножек стульев, 
парт и столов по новой техноло-
гии. Учитываются производите-
лями и сегодняшние тенденции 
для мебели – эксклюзивный и 
смелый дизайн, необычные фор-

IT-ХАБ 
ДЛЯ МОЛОДЕЖИ 
В МАНГИСТАУ
В Мангистау анонсировали открытие 
центра Mangystau IT-хаб для адаптации 
в сфере информационных технологий и 
креативной индустрии. Центр планируется 
открыть в декабре 2023 года. 
Наталья БУТЫРИНА, Актау

В Мангистауской области решено создать региональный          
IT-хаб, который будет полноценной точкой притяжения 

для людей, занятых в сферах IT и Digital. С созданием ре-
гионального IT-хаба у молодых жителей региона появится 
возможность обучиться основам IT-бизнеса, не покидая 
пределы области. 

Представитель международного технопарка IT-стартапов 
«Astana Hub» в Мангистау Айгерим Мажтай анонсировала 
открытие в регионе центра Mangystau IT-хаб.

По ее словам, в центре, который откроется на базе «Мо-
лодежного ресурсного центра Мангистауской области» 
будут обучаться специалисты IT-сферы.

«Участникам Mangystau IT Hub будет оказана помощь в 
создании эффективных бизнес-процессов, масштабиро-
вании, знакомстве с единомышленниками и подготовке к 
привлечению инвестиций», – отметила Айгерим Мажтай.

 Основная цель IT-хаба для молодежи – подготовка каче-
ственных IT-специалистов для мирового рынка информа-
ционных технологий и повышение уровня цифровизации 
нашего региона.

 Молодежь является движущей силой страны. В постро-
ении гражданского общества и в развитии различных 
социальных сфер большой вклад привносит именно моло-
дежь. Образованная, талантливая и конкурентоспособная 
молодежь – это будущее страны, поэтому руководство 
области решило реализовывать с инвесторами данный 
проект и поддержать молодых людей региона. 

Сейчас время мобильности и креативности. Каждый день 
появляются новые, ранее не существующие профессии. В 
основном это профессии, связанные с IT-технологиями. 
Поэтому, по мнению организаторов проекта, мангистауские 
ребята должны усваивать новые навыки и уметь адапти-
роваться к новым возможностям.

Более того, организаторы мангистауского региональ-
ного IT-хаба заверяют, что проект научит не только 
разрабатывать и открывать инновационные стартапы. 
Участники получат все необходимые знания и навыки для 
самореализации и самостоятельного заработка в сфере 
информационных технологий.  Стоит отметить, что в Актау 
с 2018 года работает стартап-центр MSA (Mediana Startups 
Acceleration), созданный местной IT-компанией Services 
Limited. Стартап-центр является масштабным технологи-
ческим хабом в регионе, который содействует в поиске 
и продвижении новых инициатив и идей, создавая для 
них технологические, инвестиционные, образовательные 
и иные деловые площадки.

Согласно концепции молодежной политики, по цифровой 
грамотности планируется обучить 1,5 млн молодых людей 
в регионах.

Mangystau IT-хаб при ресурсном молодежном центре 
обязуется выполнить этот этап. В хабе молодые люди будут 
создавать свои стартапы и запускать предпринимательские 
проекты.

Численность молодежи в Мангистау в возрасте от 14 до 
35 лет составляет 29,8% населения области.

ПАРТЫ НА СТИЛЕВ Усть-Каменогорске 
прошла выставка школьной 
мебели нового поколения 
– парт, учительских 
столов и стульев, шкафов 
и спецоборудования.

мы, особенно популярны сейчас 
радиусные модели, натуральные 
материалы, модные оттенки – 
темно-синие, горчично-желтые, 
оливково-зеленые. Среди образ-
цов мебели выставки встречаются 
яркие краски – синий, зеленый, 
желтый, оранжевый, фиолетовый, 
а также  модный дизайн. 

«С начала реализации проекта 
в Восточно-Казахстанской обла-
сти были отобраны генеральные 
подрядчики для строительства 7 
школ, которые планируется ввести 
в эксплуатацию в 2024 году. ТОО 
«AN Groups» построит учебные 
заведения в Риддере и Усть-
Каменогорске; ТОО «Фирма Азия» 

– в городе Шемонаиха, поселках 
Белоусовка и Опытное поле; ТОО 
«Элхон» и ТОО «AST Qurylys 22» – 
по одной школе в 19 микрорайоне 
Усть-Каменогорска. На 2025 год 
намечено строительство еще двух 
школ в областном центре и одной 
школы в Глубоковском районе. 

В сентябре представители ме-
бельной промышленности региона 
ознакомились с современными 
образцами школьной мебели, 
закупленной в школу №25 Усть-
Каменогорска. Предприниматели 
сделали замеры, изучили дизайн 
и получили представление о том, 
какой примерно должна быть их 
продукция для успешного участия 

в проекте «Комфортная школа», – 
рассказали в ПП ВКО. 

 «Мы хотим, чтобы застройщи-
ки посмотрели качество, дизайн 
мебели местных производителей. 
Мы стараемся содействовать раз-
витию отечественных производств 
и по максимуму задействовать их 
потенциал. Наша главная задача – 
чтобы хоть в эти школы поставили 
местную продукцию», – сказал ди-
ректор Палаты предпринимателей 
ВКО Кайрат Мамырбаев.

В настоящее время проекты на-
ходятся на корректировке, ведется 
подготовка проектно-сметной 
документации и выдачи государ-
ственной экспертизы.

ПО ВЫСОКОМУ РАЗРЯДУОтличную выучку показали 
подразделения МЧС 
Казахстана и России в ходе 
совместных учений.

МЧС

БОЛЬШЕ ДВУХ ТЫСЯЧ НОВОСЕЛИЙ
Столько квартир в регионе передадут для эксплуатации до конца года. вые дома. Такой метод придуман 

из-за несовершенства процедуры 
госзакупок. 

– Они не всегда завершаются 
тем, что подрядчик попадается 
добросовестный, – пояснил глава 
региона. – Практически в 30-40 
процентов случаев мы сталкиваем-
ся с недобросовестными подрядчи-
ками. К примеру, несколько домов 
культуры, ФОКов не достроено при 
полном выделении финансов. Я 
уже не говорю про водопроводы, 
которые не могут провести в Бая-
наульском районе.

Здесь следует сказать, что в этом 
году по области введут в строй 17 
новых домов на 2 200 квартир, или 
14 тысяч квадратных метров жи-
лья. В районах планируют строить 
как небольшие двухквартирные 
дома, так и 24-квартирные здания. 
На эту программу направлено три 
миллиарда тенге. По данным об-
ластного управления экономики 
и бюджетного планирования, в 
уточненном бюджете 2023-2025 
годов 2,3 миллиарда тенге зало-
жено на приобретение 198 квартир 
для социально уязвимых жителей 
Павлодара. Еще 700 миллионов 
тенге направят на строительство 
двух кредитных домов в областном 
центре и Экибастузе.

Кроме этих затрат, исполнитель-
ная власть области продолжит фи-
нансировать ремонт теплосетей в 
Экибастузе. На это предусмотрено 
два миллиарда тенге.
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КНИГА

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар, фото предоставлено 
театром имени Ж. Аймаутова

В Талдыкоргане прошел Первый Междуна-
родный театральный фестиваль «BIKEN», 

посвященный 100-летию народной артистки 
Казахстана, лауреата Государственной пре-
мии СССР и Казахстана Бикен Римовой. В нем 
приняли участие 13 театральных коллекти-
вов. Помимо Казахстана свое творчество 
показали коллективы Турции, Азербайджана, 
Туркменистана, Кыргызстана и Узбекистана.

– В состав жюри вошли известные в стране 
и мире театральные критики, а также артисты 
из Азербайджана и Башкортостана. Возгла-
вил его директор казахского национального 
драматического театра имени Мухтара 
Ауэзова Еркин Жуасбек. Наша театральная 
труппа приняла участие в спектакле, постав-
ленном Азаматом Ныгмановым. Постановка 

понравилась зрителям и получила положи-
тельную оценку жюри, – сказал заведующий 
литературно-драматическим отделом театра 
Нуркен Турлыбек.

…Гран-при Международного фестиваля 
получил Казахский государственный ака-
демический театр для детей и юношества 
имени Габита Мусрепова из Алматы. За по-
становку «Дом Бернарды Альбан» режиссера 
Д. Жумабаевой коллективу вручили миллион 
тенге. Павлодарцы получили специальный 
приз им. Б. Римовой и 700 тысяч тенге. 
Кроме того, актеры казахского драматиче-
ского театра Павлодара были награждены 
специальным призом партии «AMANAT» – 
сертификатом в 300 тысяч тенге.

Также павлодарцы удостоены благо-
дарственным письмом акима Жетысуской 
области и дипломом международной ор-
ганизации «ТЮРКСОЙ».

Айгуль БЕЙСЕНОВА, фото автора 

Выйдя на сцену, Марина Замша-
рифовна поблагодарила муж-

чин, пришедших на вечер вместе 
с женами или мамами, на встречу, 
адресованную женщинам.

 – Когда я шла сюда, то знала, 
что соберется женская публика, но 
каждая из вас – это целая вселенная, 
большая и загадочная. Каждая пре-
одолевает путь, полный радостей 
и испытаний, взлетов и падений. 
Благодаря этому, каждая из нас 
растет, обретая жизненный опыт, – 
говорит она. 

– Интересно, как можно было бы 
озаглавить нашу жизнь, если бы мы 
снимали кинофильм, где главного 
героя изо дня в день исполняли бы 
сами?! Жизнь практически каждого 
отдельного человека всегда начина-
ется как чудо, но далеко не всегда 
имеет чудесное продолжение и уж 
тем более чудесный финал. Груз 
прожитых лет с годами все увеси-
стей и тяжелей. Судьба ведет нас по 
неизведанным тропам, а мы, будучи 
путниками, раскрываем тайный 
замысел Творца. Потому как насто-
ящая жизнь измеряется не числом 
прожитых лет, не количеством вдо-
хов и выдохов, а моментами, когда 
захватывает дух… Как режиссер, 

мечтающий снять захватывающий 
фильм и получить «Оскара», так и 
наша задача – сотворить из жизни 
увлекательный многосерийный 
фильм, где каждая последующая 
серия станет интереснее преды-
дущей. 

Марина Замшарифовна расска-
зала о себе, вспомнив слова-на-
путствия своей бабушки: «Девкой 
ты родилась, а барышней тебе еще 
предстоит стать». И если в юности 
такие напутствия раздражали, то 
год от года становилось понятнее 
то, насколько бабушка была права. 

Вглядываясь в лица людей, можно 
понять, какой жизнью живет чело-
век, чем дышит и какой посыл несет 
в этот мир. 

– Этот мир устроен так, что ябло-
ня, к примеру, не ест свои плоды, 
корова не пьет свое молоко, цветок 
не нюхает сам себя. То есть счастье 
в этом мире не в получении, а в 
отдаче. Сердце, не способное от-
давать, оно становится жестоким 
и от отсутствия положительного 
энергообмена черствеет и беднеет. 

Материнство для женщины – одна 
из важных составляющих, и даже те, 
кто в силу разных причин и обстоя-
тельств не смог иметь детей, значит 
находится кто-то, к кому этот чело-
век проявляет свои неистраченные 

материнские чувства. Один из ярких 
примеров – Мать Тереза. 

В век технологий многие женщи-
ны очень поздно становятся мате-
рями, но важно помнить, что всему 
отведено свое время. А если мама 
вообще не настроена на малыша, то 
какие могут возникнуть проблемы 
у ребенка в будущем? Если ребенка 
воспитывает няня, то значит сото-
вый телефон занимает все его время. 
Только важно понимать, необходима 
внутренняя взаимосвязь с ребенком. 
К чему ведет этот неосознанный раз-
рыв?! Многие тонкости можно по-
черпнуть в книге «Путь женщины». 

Судя по вопросам зала, в стране 
острая нехватка институтов семьи, 
институтов материнства и детства и 
других общественных организаций, 
касающихся укрепления семьи и 
брака, направленных в помощь мо-
лодым семьям. И поскольку ни моло-
дежной политикой, ни укреплением 
семейных ценностей практически 
никто не занят, а общество нужда-
ется в правильном направлении, 
полные залы собирают встречи с 
Мариной Таргаковой. Несмотря на 
свой плотный график, находится 
время научить всему тому, что долж-
но исходить из семьи. От мудрости 
старших, но этого, похоже, не про-
исходит, поэтому такое огромное 

число разводов, так как не хватает 
мудрых советов со стороны опытных 
и грамотных людей, что приводит 
к непредвиденным последствиям. 

Книга «Путь женщины» должна 
быть настольной в каждой семье, 
потому как автор последовательно 
делится с читателями многолетним 
опытом, помогая выйти любой жен-
щине из тьмы невежества к свету, 
вовремя уходить от конфликтных 
ситуаций, не обострять, а улучшать 
семейные отношения. Эта книга сво-
его рода проводник, который обо-
значит основные законы гармонии, 
счастья и успеха, царящие в этом 
мире, куда возможно приоткрыть 
дверцу, обладая некоторыми зна-
ниями. Ведь в семье, где чтут семей-
ные традиции, где живет мудрость 
бабушки, матери, невестки… и кого 
угодно, там не бывает конфликтных 
столкновений и необдуманных по-
ступков. От таких женщин исходит 
доброта, забота и бесконечная лю-
бовь. Всегда тянет в дом, где царит 
уют, гармония и благополучие. 
Все это в руках любой женщины, 
которая правильно и осмысленно 
проживает свою жизнь, сохраняя 
семью, освещая своей мудростью и 
личным примером путь следующим 
поколениям, оставляя добрый след 
на Земле.

Жить, 
а не казаться…
4 октября состоялась встреча с удивительным человеком, 
известным психологом, автором ведущих семинаров 
и тренингов по психологии и педагогике, гуру в области 
семейных отношений, чьи рекомендации помогли 
восстановлению многих семей, ее опыт и знания 
полезны как молодым родителям, так и зрелым людям, 
обращающимся со всех уголков большой планеты, а речь 
идет о Марине Замшарифовне Таргаковой. Презентация 
ее книги «Путь женщины» с успехом прошла в Алматы.

Вадим КРАВЦОВ, фото автора

Цветные полотнища с изобра-
женными на них идущими и 

стоящими человеческими фигурами 
кисти Лилии Поздняковой заполнили 
необычное выставочное простран-
ство. Они лишены голов, написаны 
черной краской, но прозрачными 
мазками. Вместо голов чистые листы, 
на которых можно оставить свое 
письменное впечатление от уви-
денного. «Это возможность любому 
зрителю стать соавтором и наделить 
идущих своими мыслями, своим об-
разом», – отмечает автор Композиции 
Лилии Поздняковой размещены в 
протяженном коридоре с глухими сте-
нами и искусственным освещением. 
Коридор, который директор галереи 
«Улар» Юрий Маркович предпочитает 
называть холлом, ведет, собственно, 
к ступенькам галереи. Здесь располо-
жена инсталляция Марины Годуновой 
со множеством малоформатных 
холстов. На каждом тщательно про-
рисован крупный глаз со зрачком, где 
отражается пейзаж или знаменитое 
архитектурное сооружение: Эйфе-
лева башня и высокогорный каток 
«Медеу», Великая Китайская стена 
и мавзолей Тадж-Махал, Пизанская 

башня и мечеть Айя-София, – куль-
турные коды представителей разных 
стран и народов.  

«Глаза в центре моего внимания, – 
поясняет Марина Годунова, специалист 
по глазам и свободный художник. 
– Они яркие и выразительные, они 
всегда говорят. В глазах всегда мож-
но увидеть и правду, и ложь. Я много 
путешествую и вдохновляюсь идеей 

об объединении национальностей и 
культур». Лилия Позднякова говорит, 
что работа Марины была первична, а 
ее задачей было соответствовать идее: 
«Мы все в движении, мы все движемся, 
куда-то идем, быстро или медленно, 
но всегда взаимодействуем с миром». 

Выставкой «Единство в противо-
положности» Юрий Маркович про-
должает реализовывать свою давнюю 

идею о коридорных экспозициях, как 
нестандартном выставочном форма-
те. «Без художников contemporary art 
жизнь в Союзе художников невозмож-
на. Прекрасно, что у нас появляются 
такие локомотивы в виде хрупких де-
вушек. Для художников contemporary 
art мы специально выделили холл. В 
будущем в этом пространстве пройдет 
еще не одна выставка… Как только вы 
будете заходить в здание, то уже сразу 
будете общаться с искусством. В этом 
и есть идея вот этой площадки – чтобы 
человек входил и сразу же понимал, 
что он вошел в пространство Союза 
художников».

Год назад первым художником, 
выставившимся в холле-коридоре 
галереи «Улар», был Георгий Ли, 
поделившийся своим мнением о 
необычной выставочной практике: 
«К коридорным выставкам можно 
относиться серьезно, делая концеп-
туальные проекты. А можно свободно 
выпустить свой пар – быть тем, кто 
ты есть на самом деле. Коридорный 
формат позволяет автору раскрыть-
ся свободней обычного. Когда мне 
представилась такая возможность, 
я с удовольствием сделал выставку. 
Потому что знаю, что не каждая гале-
рея согласится выставлять подобные 
хулиганские, ироничные работы. За 
это я благодарен Юрию Марковичу, 
дающему возможность выставляться 
людям, которые не могут не рисовать».

Пространство для свободы и эксклюзива
В широком холле-коридоре, ведущем в алматинскую галерею Союза художников РК 
«Улар», разместилась экспозиция Марины Годуновой и Лилии Поздняковой «Единство 
в противоположности». Авторы выставки посвятили ее 90-летию Союза художников РК.

Лилия ПОЗДНЯКОВА и Марина ГОДУНОВА

Удостоены спецприза
Коллектив павлодарского казахского театра 
имени Ж. Аймаутова успешно выступил 
на фестивале «BIKEN».

ТЕАТР

Творчеству – 
свой дом
В рамках празднования Дня города 
в поселке Хантаги открылся детский Дом 
творчества,в котором будут работать 
различные кружки: изобразительного 
искусства, шахмат, шашек, тогыз кумалак, 
вокала, домбры. 

Магауя ХОЖАМУРАТОВ, Кентау

Алую ленту, с теплыми словами поздравления, разрезала  
заместитель акима города Кентау Акнур Байболова.

«Это бывшее здание поселковой поликлиники, которое 
простояло много лет «позабытым и позаброшенным»,  стало 
разрушаться. Аксакалы нашего поселка какой уже год гово-
рили об этом здании. Наконец-то их пожелание исполнилось.  
Теперь наши дети  будут посещать различные кружки у 
себя в поселке. Большой рахмет  за содействие депутату 
Кентауского городского маслихата Ерлану Арынову,  акиму 
поселка Асхату Байбекову», – говорит член общественного 
совета Хантаги Фарида Бекжигитова.

«В ремонте бывшей поликлиники в вопросе финанси-
рования очень большую и существенную помощь  оказала 
народный избранник от Кентау, депутат Туркестанского 
областного маслихата Калыйма Жантореева. Она неодно-
кратно приезжала в Хантаги,  чтобы детально ознакомиться 
с проблемами, а потом на пленарном  заседании  депутатов 
решительно  настояла «о возвращении к жизни бывшего 
медучреждения в другом амплуа», – говорит консультант 
Кентауского городского филиала партии «АМАNАТ» Бейсен 
Самбетов.

Уникальное 
фотосафари 
в Жетысу
В национальном природном парке «Алтын-
Эмель» туристам удалось запечатлеть табун 
куланов в тысячу голов в естественной 
среде обитания.

Это стало возможным благодаря фестивалю «Алтын-Эмель 
– край куланов», впервые организованному в области 

Жетысу в рамках Всемирного дня защиты животных при 
содействии информационного туристского центра «Visit 
Zhetysu». Сегодня численность куланов в нацпарке пре-
вышает три с половиной тысячи голов, в таком количестве 
куланы встречаются исключительно на его территории.

По словам генерального директора природного нацпарка 
Куата Байтурбаева, считается, что казахстанский подвид 
кулана исчез еще в 30-х годах прошлого века. Чтобы ис-
править ситуацию, более полувека назад учеными был 
запущен проект реинтродукции кулана и в нашу страну 
были завезены особи туркменского подвида.

Учитывая, что кулан близко к себе не подпускает, для огра-
ниченного количества фоторепортеров и видеооператоров 
был организован отдельный выезд на двух автомашинах 
вместе с сотрудниками нацпарка. После скоростной езды 
по степи у подножья холмов показались клубы пыли – там 
был большой табун куланов. Чтобы не тревожить животных, 
экспедиция  остановилась на расстоянии примерно 200-300 
метров и  фотографы смогли запечатлеть этих благород-
ных животных в движении. Куланы не останавливались и 
витиеватой «змейкой» покоряли одну вершину за другой. 
Не прошло и пяти минут, как они исчезли из виду так же 
быстро, как и появились. 

По задумке организаторов, фестиваль-сафари, дающий воз-
можность посетителям увидеть куланов в естественной среде, 
– это один из шагов к созданию геопарка и важный вклад 
в сохранение вида, популяризацию бережного отношения 
к природе и развитие экологического туризма в регионе в 
целом. Чему способствует и созданный на территории нацпар-
ка визит-центр @visit.altynemel, открытый в июне этого года. 
Благодаря чему можно не только получить исчерпывающую 
информацию о природном нацпарке, флоре и фауне, геоло-
гических и культурно-исторических достопримечательностях, 
маршрутах пеших троп и правилах поведения и безопасности, 
но и заказать услуги гида-экскурсовода, пойти на экскурсию, 
а также вкусно покушать и остаться на ночевку. Привлечено 
порядка 2 млрд тенге инвестиций.

DKNews, фото Бориса ЮРЬЕВА
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